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Убить билль
В Британии отклонили законопроект о конфискации активов РФ

Инна Яникеева

В еликобритания не может разрабо-
тать юридическую базу для кон-

фискации российских активов. В пар-
ламенте сейчас не рассматривается 
ни один законопроект по этой темати-
ке, выяснили «Известия», а тот, который 
был внесён в 2023 году, отклонён, сооб-
щили редакции в пресс-службе палаты 
общин. В палате лордов сказали «Изве-
стиям», что юристы из МИДа, а также 
Банк Англии обеспокоены прецеден-
том, который может быть создан в ре-
зультате такого шага. Эксперты считают, 
что в этом году британским парламен-
тариям так и не удастся принять закон, 
позволяющий изъять имущество РФ. 
В России же попытки западных стран 
посягнуть на её активы называют от-
кровенным воровством.

В Великобритании с февраля 
2022 года заблокированы российские 
активы на сумму £22,7 млрд, сообщал 
минфин королевства. В эту сумму вхо-
дят имущество подсанкционных лиц, 
включая их банковские счета, недви-
жимость, золотые слитки, другие ма-
териальные и нематериальные активы.

Кроме того, заморожены в Велико-
британии российские суверенные ак-
тивы, которые включают средства ЦБ 
РФ, Минфина России и Фонда нацио-
нального благосостояния. Их сумма 
официально не раскрывается. В ряде 
источников, однако, сообщалось 
о £13,7 млрд. Именно их пытается от-
нять и передать Украине Лондон. По-
сле начала СВО в Великобритании 
стартовала дискуссия о создании юри-
дической базы для их изъ-
ятия. 
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На чужой риск
Страхование ответственности владельцев массовых 
объектов сделают обязательным

Анна Каледина

В ладельцев объектов, в которых 
бывает массовое скопление лю-

дей (культурные учреждения, тор-
говые центры и т.п.), могут прину-
дить к страхованию ответственности 
за причинение вреда жизни, здоровью 
и имуществу посетителей. Такая мера 
поддержки пострадавших в чрезвы-
чайных происшествиях сейчас обсуж-
дается в Госдуме, сообщил «Извести-
ям» глава комитета ГД по финрынку 
Анатолий Аксаков. Это одна из ини-
циатив, которая возникла в связи 
с терактом в «Крокусе» 22 марта это-
го года. В ЦБ поддержали эту меру 
и заявили о готовности участвовать 
в разработке подобного механизма. 
Аналогичного мнения придерживают-
ся в страховом и экспертном сообще-
стве. Вопрос обсуждается, подтвер-
дили в Минфине.

Сейчас в Госдуме обсуждается 
несколько мер поддержки постра-
давших от различных чрезвычай-
ных происшествий (теракты, пожа-
ры, обрушение конструкций и т.п.) 
в местах массового скопления лю-
дей, например в культурных учреж-
дениях, торговых центрах и так далее. 
Об этом «Известиям» сообщил Анато-
лий Аксаков. Он не стал раскрывать 
содержание всех инициатив, но со-
общил, что одна из них — обязатель-

ное страхование ответственности 
за причинение ущерба жизни и здо-
ровью посетителей объектов мас-
сового скопления людей. По словам 
депутата, пока нет конкретных пара-
метров компенсации пострадавшим.

— Это нужно тщательно просчи-
тать, чтобы расходы на страхование 
не отразились на ценах для конечно-
го потребителя, — пояснил Анатолий 
Аксаков. — Очевидно, что владельцы 
захотят переложить дополнительные 
траты на посетителей. Наша задача 
найти сбалансированный вариант.

Но, подчеркнул глава комитета ГД 
по финрынку, люди должны получать 
компенсацию в подобных ситуациях.

Трагедия, которая произошла 
в пятницу, 22 марта, не оставила ни-
кого равнодушным. Некоторые бан-
ки оперативно заявили о том, что 
спишут долги пострадавшим. Чуть 
позже Центробанк выпустил реко-
мендации кредитным организациям 
и МФО с аналогичным пожеланием. 
Но всё это проявления доброй воли.

Как напомнил президент Всерос-
сийского союза страховщиков (ВСС) 
Евгений Уфимцев, тема страхования 
гражданской ответственности объек-
тов массового скопления людей нахо-
дится на повестке уже не первый год. 
Так, она поднималась после таких 
трагедий, как пожары в ТЦ «Зимняя 
вишня» и клубе «Хромая лошадь».

Он напомнил: ВСС ещё в 2020 году 
разработал концепцию финансово-
го обеспечения ответственности 
в отношении таких объ-
ектов.

Не зря плата
В России хотят установить единые базовые ставки по окладам бюджетников

Наталья Башлыкова

В России планируют ввести единые 
базовые ставки по окладам бюд-

жетников. Они должны быть не мень-
ше МРОТ — 19,2 тыс. рублей. В комитете 
Госдумы по труду и социальной поли-
тике подготовили соответствующий за-
конопроект по установлению единых 
по стране ставок. Эксперты инициати-
ву поддерживают, при этом видят в ней 
и риски, если не сохранить бюджетни-
кам дополнительные финансовые над-

бавки, которые могут составлять до 60% 
зарплаты.

Правительство хотят обязать уста-
навливать единый размер базовых 
окладов для работников бюджетной 
сферы. Законопроект с поправками 
к ст. 144 Трудового кодекса сенаторы 
и депутаты внесут в Госдуму 27 марта. 
Они считают, что величина фиксиро-
ванных выплат должна быть не мень-
ше уровня минимального размера 
оплаты труда (МРОТ). С документом 
ознакомились «Известия».

В пояснительной записке сообщает-
ся: в соответствии с законом «О мини-
мальном размере оплаты труда» первый 
разряд единой тарифной сетки был ото-
рван от уровня МРОТ. Чтобы изменить 
эту ситуацию, в целях защиты работни-
ков бюджетной сферы в Трудовой кодекс 
была внесена поправка, которая наде-
лила правительство правом устанавли-
вать базовые оклады и ставки зарплат. 
Однако, как сообщают в документе его 
авторы, с 2007 года кабмин 
им ни разу не воспользовался. 

В НОМЕРЕ 
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ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 27.03.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 12,7844   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,885   ДИРХАМ ОАЭ 25,2075   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 28,4626   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,234   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,2051   ДОЛЛАР США 92,5745   ЕВРО 100,4121   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6118 

Коррекция 
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Станислав Кучушев, Яна Штурма

О сновные работы на месте пожара в «Крокус 
Сити Холле» окончены, спасатели вручную 

разобрали и вывезли 900 кубометров конструк-
ций — далее работать там будет уже инженерная 
техника, сообщили в МЧС. Число погибших при 
теракте к 26 марта остановилось на отметке 139, 
но многие родственники и знакомые продолжа-
ют искать своих близких, которые отправились 
на концерт 22 марта. В больницах тем временем 
остаётся ещё 91 пострадавший. О том, как про-
должится работа на месте трагедии и что про-
исходит около «Крокуса», — в материале «Из-
вестий».

Как уточнили в МЧС, к вечеру 26 марта лик-
видированы последствия пожара — дальней-
шие работы будут проводиться механизиро-
ванным способом с применением инженерной 
техники.

— Всего спасателями было разобрано и вы-
везено более 900 кубометров обрушившихся 
конструкций, — сообщили в ведомстве. — Об-
следование завалов проводили с помощью спе-
циализированных робототехнических ком-
плексов, а также кинологическими расчётами 
отряда «Центроспас» и центра «Ли-
дер». b

Степени тяжести
Первый этап разбора завалов «Крокуса» окончен
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Передадут ответ
Путин призвал прокуратуру наказать террористов по заслугам

Алёна Нефёдова

Г енпрокуратура должна сделать 
всё необходимое, чтобы вино-

вные в теракте в «Крокус Сити Холле» 
22 марта понесли заслуженное нака-
зание. Об этом Владимир Путин зая-
вил 26 марта на заседании коллегии 
надзорного органа. Сейчас РФ, по его 
словам, находится в состоянии борь-
бы за свои национальные интересы. 
В этой ситуации никто не должен по-
зволить себе никакой расхлябанности, 
поэтому власти обязаны работать со-
бранно и эффективно, подчеркнул пре-
зидент. Какие ещё задачи он поставил 
перед прокурорами — в материале «Из-
вестий».

�� О ТЕРАКТЕ В ПОДМОСКОВЬЕ 
И НАКАЗАНИИ ВИНОВНЫХ

Владимир Путин 26 марта выступил 
на расширенном заседании колле-
гии Генеральной прокуратуры. Сна-
чала президент высказался о прои-
зошедшем 22 марта теракте в «Крокус 
Сити Холле», унёсшем жизни 139 чело-
век. Совершившие массовое убийство 
уже арестованы, и сейчас следовате-
ли тщательно выясняют остальные де-
тали этого «варварского преступле-
ния» — определяют роль, степень вины 
каждого, изучают выводы кримина-
листов и экспертов, подчеркнул пре-
зидент. Однако прокуроры должны 
сделать всё необходимое, чтобы пре-
ступники понесли справедливое на-
казание, «как того и требует россий-
ский закон», сказал Владимир Путин.

— В целом безопасность наших 
граждан, защита их прав и сво-
бод, обеспечение суверенитета Рос-
сии, укрепление правопорядка были 
и остаются ключевыми задачами го-
сударственной политики, — добавил 
он.

В зоне особого внимания проку-
роров сегодня должны быть места 
проведения массовых мероприятий, 
объекты критической и транспорт-
ной инфраструктуры, добавил ген-
прокурор Игорь Краснов. Он пред-
ложил актуализировать паспорта 
безопасности таких объектов, одна-
ко при оценке их уязвимости «непри-
емлема формальная констатация со-
блюдения требований к обеспечению 
таких объектов средствами охраны», 
подчеркнул он.

— Теракт в «Крокус Сити» — это но-
вый вызов для всей правоохранитель-
ной системы. В первую очередь с точ-
ки зрения защищённости объектов 
с массовым пребыванием людей, — за-
метил Игорь Краснов.

Владимир Путин также призвал 
оградить детей и подростков от пре-
ступных посягательств и втягивания 
их в криминальную и экстремистскую 
среду.

В этот же день ряд заявлений 
по этой теме сделал и глава ФСБ 
Александр Бортников. Он не исклю-
чил причастности западных и укра-
инских спецслужб к атаке, хотя непо-
средственными исполнителями стали 
радикалы-исламисты. Тем не менее 
заказчик теракта пока не установ-
лен. По словам главы ФСБ, террори-
стическая угроза в России сохраняет-
ся. Кроме того, Александр Бортников 
пообещал ответные меры после те-
ракта в Подмосковье.

�� О МИГРАНТАХ И ИНТЕГРАЦИИ 
НОВЫХ РЕГИОНОВ

Отдельно на заседании коллегии 
остановились на миграционной сфе-
ре. По словам Владимира Путина 
«очень важная и беспокоящая мил-
лионы людей ситуация в этой сфере 
должна быть под контролем». Генпро-
курор добавил: актуальным остаёт-
ся вопрос борьбы с преступлениями 
незаконных и трудовых мигрантов. 
Количество совершённых приезжи-
ми преступлений в 2023 году в России 

возросло на 75% — до 21,9 тыс. По сло-
вам Игоря Краснова, прокурорам не-
обходимо с учётом региональной 
специфики проанализировать ситу-
ацию в этой сфере и выработать сба-
лансированные решения. При этом 
надо исходить из двух моментов: не-
обходимость обеспечения безопасно-
сти граждан и экономически целесоо-
бразное использование иностранной 
рабочей силы.

— В сегодняшних условиях всё, что 
мы делаем во всех сферах нашей жиз-
недеятельности, должно быть посвя-
щено успеху России на этом направле-
нии. Это означает, что за прокуратурой, 
конечно же, сохраняются важней-
шие инструменты достижения успе-
ха. Мы ни в коем случае не должны 
допустить никакой расхлябанности, 
мы должны настраивать все органы 
власти, всех граждан страны на стро-
гое соблюдение действующих норм 
и законов, — сказал глава государства.

Владимир Путин поблагодарил 
прокуроров за ответственный под-
ход к реализации поставленных за-
дач и особенно отметил тех, кто ра-
ботает в сложных условиях в ДНР 
и ЛНР, а также в Запорожской и Хер-
сонской областях. На этом фоне 
он поручил и дальше укреплять ор-
ганы прокуратуры этих субъектов. 
Это важно для их эффективной ин-
теграции в единое экономическое, 
правовое, административное, соци-
альное пространство России, подчер-
кнул президент.

— Наша страна борется за защи-
ту своих жизненно важных интере-
сов, за право самостоятельного, не-
зависимого, суверенного развития. И, 
к сожалению, наши недоброжелатели, 
наши конкуренты, противники выну-
дили нас защищать эти интересы во-
оружённым путём, бороться с теми, 
кого они вооружили, воспитали для 
борьбы с Россией на территории со-
седнего государства, — заявил он.

Владимир Путин поручил ведом-
ству незамедлительно реагировать 
на жалобы и обращения от участни-
ков СВО и членов их семей, а также 
на факты бюрократической волокиты.

В целом президент призвал уси-
лить работу по защите трудовых, 
жилищных и социальных прав граж-
дан. К примеру, он поручил добивать-
ся своевременных и полных выплат 
заработных плат и пенсий, пособий 
и субсидий для россиян.

— Все вопросы, которые опреде-
ляют качество жизни, благополучие 

российских семей, каждого человека, 
должны быть вашим приоритетом, — 
отметил он.

Значительные усилия прокуро-
ров с начала спецоперации были со-
средоточены на том, чтобы пресечь 
распространение в интернете фей-
ков, дестабилизирующих обществен-
ный порядок, рассказал Игорь Крас-
нов. И уточнил: за указанный период 
по требованию Генпрокуратуры про-
тивоправная информация удалена бо-
лее чем с 270 тыс. сайтов.

�� ОБ ЭКОНОМИКЕ 
И ПОДДЕРЖКЕ БИЗНЕСА

Владимир Путин обратил внимание 
ГП и на необходимость защиты прав 
предпринимателей. Государство про-
должит снимать административные 
барьеры и создавать для компаний 
благоприятные условия. По его оцен-
ке, добросовестным участникам эко-
номической деятельности лучше во-
время подсказать, где они могут войти 
в опасную зону с точки зрения зако-
на. При этом проверки бизнеса прези-
дент в очередной раз поручил макси-
мально сократить.

— Конечно, прокуратура нацелена 
на то, чтобы просто строго следить 
за исполнением законов и всё, но я вас 
прошу ко всем проблемам, которые 
возникают в сфере экономики, под-
ходить гибко, не просто действовать 
по принципу «хватать и не пущать», 
а лучше заниматься профилактикой, — 
сказал глава государства.

Сегодня рост экономики РФ во-
преки десяткам тысяч санкций про-
исходит отчасти благодаря развитию 
сектора малого и среднего бизнеса, 
который также нужно поддерживать, 
отметила «Известиям» член комитета 
ГД по малому и среднему предприни-
мательству Наталия Полуянова. Зада-
чей на 2024 год должно стать удержа-
ние этих позиций: для этого требуется 
выработка стратегий в развитии про-
мышленности, IT-технологий, в стан-
костроении и отечественном произ-
водстве.

— Когда мы говорим о всероссий-
ском экономическом контуре, не надо 
забывать о внутрирегиональном раз-
витии. Потому что сегодня внутрен-
няя экономика субъектов совершенно 
по-разному выстроена. Но у экономи-
ки каждого региона есть своя спец-
ифика, которая должна быть под-
держана и которая должна стать 
определённой основой для дальней-
шего развития как внутри федераль-
ных округов, так и внутри страны 
в целом. Важен баланс регионально-
го и федерального развития. Именно 
в этом может быть залог дальнейше-
го роста бизнеса, — считает парламен-
тарий.

Важную работу прокуратура ве-
дёт и по возврату государству неко-
торых крупных предприятий — такие 
действия оправданны, если собствен-
ность приобрели незаконно и она ис-
пользуется во вред государству, пояс-
нил Владимир Путин. Но «ни о какой 
деприватизации, об огосударствле-
нии экономики речь не идёт и идти 
не может», подчеркнул президент. Пе-
ревод отдельных предприятий в госу-
дарственную собственность должен 
идти строго в соответствии с законом: 
нельзя допускать силового давления 
на бизнес в корыстных целях.

Владимир Путин также потребо-
вал от прокуроров строго наказывать 
казнокрадов. Он напомнил: на повы-
шение обороноспособности, под-
держку предприятий ОПК и социаль-
ную сферу на ближайшие несколько 
лет выделяют 9 трлн рублей. Глава 
государства поручил «очень стро-
го следить за тем, чтобы ни к кому 
и ни в чьи карманы деньги не уходи-
ли» и они были направлены на повы-
шение нашего экономического благо-
состояния. По данным генпрокурора, 
суды в 2023 году удовлетворили иски 
об изъятии имущества у чиновни-
ков-коррупционеров на 400 млрд ру-
блей. Он также добавил: около 50 тыс. 
должностных лиц, нарушивших анти-
коррупционные запреты, привлечены 
к дисциплинарной ответственности, 
а свыше 560 уволены в связи с утра-
той доверия.

Степени тяжести
Первый этап разбора завалов «Крокуса» окончен
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На чужой риск
A — Она п ред усматрива-

ла возложение повышен-
ной (специальной) ответственности 
на собственников объектов с массо-
вым пребыванием людей по возмеще-
нию вреда, причинённого в результате 
пожара, и обязанности иметь финансо-
вое обеспечение своей ответственно-
сти, — прокомментировали в ВСС.

Однако на тот момент рассматри-
вался добровольный формат такого 
страхования. Сейчас в Госдуме изуча-
ют обязательный формат и по различ-
ным случаям ЧП.

В Центробанке поддержали иници-
ативу депутатов.

— Обеспечение и повышение уров-
ня безопасности мест с массовым 
пребыванием людей и внедрение ин-
струментов, которые будут защищать 
потерпевших на таких объектах, яв-
ляются важными вопросами, — сооб-
щили «Известиям» в пресс-службе ре-
гулятора.

Там пояснили, что механизм страхо-
вания гражданской ответственности 
собственников таких объектов наря-
ду с иными видами обеспечения мо-
жет стать одним из инструментов фи-
нансовой защиты людей.

— И Банк России готов принять уча-
стие в его разработке, — заявили в ЦБ.

В Минфине сказали «Известиям», 
что вопрос обсуждается.

�� КАКИМ МОЖЕТ БЫТЬ 
ВОЗМЕЩЕНИЕ

По мнению Евгения Уфимцева, размер 
лимитов возмещения за причинение 
вреда жизни и здоровью может быть 
эквивалентным выплатам по уже ра-
ботающим сейчас видам страхования — 
ответственности владельцев опасных 
объектов или владельцев транспорт-

ных средств перед пассажирами — 
и составлять 2–3 млн рублей на каж-
дого потерпевшего.

— С точки зрения защиты человека 
всё равно, из-за чего возникла угроза 
его жизни — из-за пожара или терро-
ризма, но его жизнь должна быть за-
щищена, поэтому покрытие по таким 
страховкам надо делать максималь-
ным, — уверен глава ВСС.

В Центробанке отметили важность 
того, чтобы применение такого инстру-
мента за счёт проведения предстра-
ховой оценки стимулировало самих 
владельцев и эксплуатирующие ор-
ганизации повышать безопасность 
на своих объектах.

— Следует отметить, что в случае 
установления обязательности этого 
вида страхования отсутствие полиса 
может стать основанием для приоста-
новления деятельности объекта, и это 
обстоятельство необходимо учиты-
вать при разработке механизма. Це-
лесообразно также предусмотреть 

и наличие альтернативных страхова-
нию инструментов обеспечения от-
ветственности владельцев этих объ-
ектов, — отметили в Центробанке.

Там подчеркнули: при этом исполь-
зование любых таких инструментов 
не должно подменять собой обязатель-
ность реализации мер по обеспечению 
безопасности.

�� СТИМУЛ К БЕЗОПАСНОСТИ

Мера правильная, прокомментировал 
генеральный директор «БизнесДрома» 
Павел Самиев.

— Все места и объекты массового 
скопления людей при повышенных 
рисках должны иметь страховую за-
щиту по риску причинения ущерба по-
сетителям — третьим лицам. Ответ-
ственность должна быть застрахована 
в обязательном порядке. А лимиты 
действительно должны быть синхро-
низированы с пассажирами транспор-
та, — сказал он.

При этом, уверен эксперт, риски 
того, что это существенно повлия-
ет на себестоимость, минимальны. 
То есть это не сильно отразится на рас-
ходах владельцев объектов.

Также Евгений Уфимцев отметил, 
что предварительные расчёты ВСС по-
казывают: страхование ответственно-
сти владельцев объектов с массовым 
скоплением людей не станет суще-
ственной нагрузкой для них.

— Премия будет зависеть от состо-
яния систем обеспечения пожарной 
безопасности и будет тем ниже, чем 
безопасность выше, — подчеркнул 
глава ВСС.

Это станет стимулом для владель-
цев таких объектов делать их более 
безопасными для посетителей, доба-
вил он.

« С ТОЧКИ ЗРЕНИЯ 
ЗАЩИТЫ ЧЕЛО-
ВЕКА ВСЁ РАВ-

НО, ИЗ-ЗА ЧЕГО ВОЗНИКЛА 
УГРОЗА ЕГО ЖИЗНИ — ИЗ-ЗА 
ПОЖАРА ИЛИ ТЕРРОРИЗМА, 
НО ЕГО ЖИЗНЬ ДОЛЖНА 
БЫТЬ ЗАЩИЩЕНА, ПОЭТО-
МУ ПОКРЫТИЕ ПО ТАКИМ 
СТРАХОВКАМ НАДО ДЕ-
ЛАТЬ МАКСИМАЛЬНЫМ

Герою Авдеевки дали Героя

К омандующий группировкой «Центр» 
генерал-полковник Андрей Мордви-

чёв удостоен звания Героя России, сооб-
щил источник «Известий».

  Наибольшую известность он полу-
чил, командуя войсками в боях за Авде-
евку. 17 февраля президент Владимир 
Путин направил Мордвичёву поздра-
вительную телеграмму, объявив бла-
годарность всем подразделениям, уча-
ствовавшим в освобождении города.

  Андрей Мордвичёв родился в 1976 году в Павлодаре (Казахская 
ССР). В 1997-м окончил Новосибирское высшее общевойсковое ко-
мандное училище, в 2006-м — Общевойсковую академию Воору-
жённых сил РФ, в 2016-м — Военную академию Генштаба. В 2008 году 
принимал участие в операции по принуждению Грузии к миру, где ко-
мандовал 28-й мотострелковой дивизией. Занимал должности началь-
ника штаба, первого замкомандующего армией. В 2022-м был назначен 
на должность замкомандующего войсками Южного военного окру-
га. Под его началом прошло освобождение Мариуполя. В 2023 году на-
значен на должность командующего войсками Центрального военно-
го округа.

возросло
на 75%
количество совершённых 
мигрантами преступлений в 2023 году
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A Прежде чем к работе смогла 
приступить тяжёлая техни-

ка, спасатели вручную резали и разби-
рали конструкции.

Всего в аварийно-спасательных ра-
ботах были задействованы более тыся-
чи человек и свыше 300 единиц техники. 
Бригадир Павел Ликсункин рассказал 
«Известиям», как проходили работы 
по очищению сгоревшего здания.

— Там очень много спасателей, кото-
рые очищают поверхности между си-
деньями, под сиденьями, на дорожках, 
ступеньках, — поделился он.

По его словам, спасатели находили 
останки, фрагменты тел, оружие, в ходе 
работ происходит изучение каждой ме-
лочи. Один из них обнаружил даже ма-
газин от автомата. На месте происше-
ствия предстоит ещё много работы, 
считает Павел Ликсункин.

После теракта в «Крокус Сити Холле» 
в больницах остаётся 91 человек, при-
вело данные на 26 марта министерство 
здравоохранения Московской области. 
Ещё 30 человек были выписаны из ме-
дицинских учреждений. 24 марта сооб-
щалось о 182 пострадавших, из которых 
61 получил амбулаторную помощь. Од-
нако, как сообщил 26 марта источник 
«Известий» в правоохранительных ор-
ганах, число пострадавших к этому дню 
выросло до 360 человек.

Состояние 22 пострадавших оцени-
вается как тяжёлое, заявил министр 
здравоохранения России Михаил Му-

рашко. По словам главы ведомства, ам-
булаторную помощь получили 205 по-
страдавших. Мурашко уточнил, что 
девять пациентов находятся в крайне 
тяжёлом состоянии, среди них один ре-
бёнок.

— 34 пострадавших — в состоянии 
средней степени тяжести. Состояние 
здоровья ещё 27 пострадавших улучши-
лось, в ближайшие дни они планируют-
ся к выписке, — сказал он журналистам.

На четвёртый день после трагедии 
поток людей к мемориалу жертвам те-
ракта не прекращается. Очевидцы со-
бытий 22 марта встречались среди них 
редко, многие были в подавленном со-
стоянии и не решались вспоминать со-
бытия того вечера.

Среди пришедших почтить память 
жертв теракта оказались не только рос-
сияне и выходцы из стран СНГ. Так, на-
пример, художник из Китая приехал 
к месту поминания жертв, чтобы запе-
чатлеть возложение цветов на холсте.

— Я специально приехал сюда, что-
бы оплакать погибших. Как художник, 
я хочу записать то, что происходит здесь 
сейчас, — заявил иностранный гость 
«Известиям».

�� СПАСИТЕЛЬНЫЙ БАЛКОН

В 300 м от места возложения продолжа-
ет работу пункт выдачи оставленных 
во время теракта вещей. Люди выходят 
из дверей по одному или небольшими 

группами, неся в руках синие полиэти-
леновые мешки с вещами.

— Всё началось в 19.50, когда я был 
в зале, раздались хлопки со всех сто-
рон, — рассказал «Известиям» очевидец 
Константин. — Люди побежали с бал-
кона вниз, но через некоторое время 
толпа начала захлёбываться и развер-
нулась обратно, так как бежавших пер-
выми начали расстреливать в упор. Нам 
не было понятно, что делать, все легли 
на пол, пока террористы расстрели-
вали людей. Потом выстрелы стихли, 
а через пару минут мы подняли голо-
вы, увидели, что никого нет, и решили 
эвакуироваться. Мы вышли через ру-
кав до ЭКСПО и добежали до «Вегаса».

Пережившие теракт признаются: 
многим удалось выжить благодаря 
тому, что они находились на балконе 
зала, а террористы зашли через партер.

— Из буфета мы пошли на балкон — 
у нас там были места, — рассказыва-
ет Александр, который смог вывести 
из зала семью. — Мы услышали хлопки, 
жена побежала смотреть, что происхо-
дит. Мы сначала подумали, что это часть 
представления или какой-то флеш-
моб. Жена прибежала к нам с дочерью 
в ужасе. Дочка была в наушниках и ни-
чего не понимала. Потом девушка-хо-
стес скомандовала всем быстро захо-
дить в зал, чтобы забаррикадироваться. 
Но, как только мы забежали в зал, я по-
нял, что это ловушка — в этом момент 
внизу зала началась стрельба.
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Вливание извне
Почему нового главу СНБО считают креатурой британских спецслужб

Роман Крецул, Семён Бойков, 
Юлия Леонова

К адровые перестановки в украин-
ском Совете национальной без-

опасности и обороны (СНБО) свиде-
тельствуют об усилении британского 
влияния на руководство страны, по-
лагают эксперты. На это указывает 
биография свеженазначенного гла-
вы СНБО Александра Литвиненко — 
он учился в британском Королевском 
колледже оборонных исследова-
ний, а будучи председателем Службы 
внешней разведки, плотно контакти-
ровал со спецслужбами Великобри-
тании. Отставку же одиозного Алексея 
Данилова эксперты связывают с его 
оскорбительными публичными заяв-
лениями — например, в адрес одного 
из китайских дипломатов. Сам Дани-
лов, покидая должность, фактически 
назвал ситуацию, в которой сейчас на-
ходится киевский режим, «беспросвет-
ной».

О том, что Зеленский уволил 
Алексея Данилова с должности се-
кретаря Совета национальной без-
опасности и обороны (СНБО), стало 
известно 26 марта. На это место назна-
чен Александр Литвиненко, который 
с 2021 года возглавлял Службу внеш-
ней разведки. На освободившийся 
пост главы этого ведомства перешёл 
замруководителя ГУР Олег Иващенко.

«Дни, за которые не стыдно, часы, 
которые пролетели молниеносно», — 
написал Данилов в Facebook (при-
надлежит корпорации Meta, которая 
признана в РФ экстремистской и за-
прещена). Он также заявил, что будет 
работать, «какой бы беспросветной 
ни казалась ситуация».

Ранее Данилов регулярно отме-
чался русофобскими и человеконе-
навистническими заявлениями. Так, 
однажды в ответ на отказ одного 
из депутатов перейти на украинский 
он назвал говорящих на русском языке 
«недобитками», заявив, что им не ме-
сто в стране. В марте этого года он за-

явил о россиянах: «Мы не позволим 
им спокойно жить». Ну а на прошлой 
неделе грубо оскорбил спецпредста-
вителя КНР по делам Евразии Ли Хуэя, 
нецензурно перековеркав имя китай-
ского чиновника.

А лексей Да н и лов  — извес т-
ный на Украине политик с не самой 
прозрачной биографией. Родился 
в 1962 году в Луганской области. По-
сле окончания школы поступил в Ста-
робельский совхоз-техникум по спе-
циальности ветеринар. Отслужил 
в Советской армии. Имеет несколько 
дипломов: учителя истории, менед-
жера и юриста.

Карьеру начал в 1981 году на Луган-
ском заводе фруктово-минеральных 
вод в должности ветеринарного фель-
дшера. После устроился ветеринаром 
в «Зооуголок» в парке 1 Мая. В конце 
1980-х занялся бизнесом: открыл коо-
ператив «Белый аист» и ещё ряд фирм.

На одном из аукционов приобрёл 
популярный в Луганске магазин «До-
нецкие зори» за $250 тыс. На вопросы, 
откуда у него такие средства, отвечал, 
что заработал их якобы «благодаря 
своему таланту и настойчивости». 
Но СМИ уличали его в связи с крими-
нальным авторитетом тех времён Ва-
лерием Доброславским.

В июле 1994  года Данилова из-
брали председателем горсовета Лу-
ганска. Он стал самым молодым мэ-
ром в истории города. В сентябре 

1997 года его досрочно сняли с долж-
ности. Официальной причиной ста-
ло совмещение им государственной 
должности и предпринимательской 
деятельности, а также финансовые 
махинации.

В 2006 году был избран депутатом 
Верховной рады от «Блока Юлии Ти-
мошенко». А в 2014 году стал одним 
из организаторов общественной орга-
низации «Общественное око». В июле 
2019 года его назначили заместителем 
секретаря Совета национальной без-
опасности и обороны Украины. А уже 
в октябре он стал секретарём СНБО 
и руководителем Национального ко-
ординационного центра кибербезо-
пасности.

— Он давно был одиозной фигурой, — 
рассказал «Известиям» Николай Аза-
ров, занимавший до госпереворо-
та 2014 года пост премьер-министра 
Украины. — Это грубый и малообразо-
ванный человек, который в молодости 
был в луганской банде, имел кличку. 
Его манеры были далеко не светские, 
но при «оранжевых» властях он начал 
быстро продвигаться. Но в послед-
нее время стал очень много высту-
пать и говорить ненужного, и я думаю, 
что киевские кураторы подсказали: 
эту одиозную фигуру надо убрать 
в тень. Видимо, чаша терпения пе-
реполнилась, когда он грубо оскор-
бил китайского дипломата. Я не ду-
маю, что его просто выкинут — найдут 
какое-то применение.

Данилов  — бывший уголовник 
среднего звена, выбившийся за счёт 
рейдерских захватов, рассказал «Из-
вестиям» военный эксперт Геннадий 
Алёхин.

Коррекция сверху
Управляемые бомбы расширяют возможности российской авиации

Дмитрий Корнев

Появление на вооружении россий-
ской армии корректируемых авиа-

бомб большого калибра ФАБ-1500 зна-
чительно повысило возможности 
фронтовой авиации. В том числе с при-
менением таких боеприпасов военные 
эксперты связывают успехи российских 
наступательных операций осени 2023-
го и зимы 2024 года. А специалисты рос-
сийского ОПК уже разрабатывают уни-
фицированные модули планирования 
и коррекции (УМПК) для самого тяжё-
лого неядерного боеприпаса ФАБ-3000. 
Как УМПК позволили превратить авиа-
бомбы в высокоточное оружие — в ма-
териале «Известий».

21 марта, во время визита министра 
обороны Сергея Шойгу на оборонное 
предприятие в Нижегородской области, 
ему показали два типа тяжёлых бомб, 
которые сегодня выпускаются нашей 
военной промышленностью. Это фу-
гасные авиационные бомбы калибра 
1500 и 3000 кг — ФАБ-1500 и ФАБ-3000. 
Сегодня это самые тяжёлые неядерные 
свободнопадающие боеприпасы, кото-
рые выпускаются на заводах ОПК Рос-
сии. И в последние месяцы их значение 
стало особенно велико: именно с их ак-
тивным применением многие военные 
эксперты — и отечественные, и зару-
бежные — связывают успехи россий-
ских наступательных операций осени 
2023-го и зимы 2024 годов.

5 сентября 2023 года в СМИ и сообще-
ниях военкоров впервые было упомяну-
то применение бомбы ФАБ-1500 с ком-
плектом планирования и коррекции 
УМПК с фронтового бомбардировщи-
ка Су-34.

Надо пояснить, что бомбы ка-
либром 250 и 500 кг с комплектами 
УМПК применялись в ходе СВО начи-
ная с 2022-го. Для боеприпасов такой 
мощности комплекты УМПК были раз-
работаны до СВО. Их особенность ещё 
и в том, что обычно с таким модулем 
используются бомбы форм-фактора 
образца 1962 года М-62. Это обтека-

емые бомбы, которые создавались 
в своё время для размещения на внеш-
них подвесках скоростных, в том чис-
ле сверхзвуковых, самолётов. Осна-
щение таких боеприпасов крыльями 
и системой управления было логич-
ным и ожидаемым решением — точно 
так же поступили в своё время в США 
и в некоторых других странах НАТО.

С комплектом УМПК сброшенная 
на высоте в несколько километров 
на скорости 900–1000 км/ч бомба может 
планировать на расстояние до 60–70 км 
и становится высокоточным боепри-
пасом с отклонением от точки прице-
ливания буквально в 5 м. Рассеивание 
обычных бомб обычно составляет де-
сятки метров. И логично, что с приме-
нением УМПК цель, на которую рань-
ше требовалось потратить 20–25 бомб, 
может быть гарантированно уничто-
жена одной-двумя. Это значительно 
повышает эффективность боевой ра-
боты фронтовой авиации и, как мы ви-
дим, способствует успехам её совмест-
ных операций с наземными войсками.

Но для взлома укрепрайонов типа 
авдеевского требовались более эф-
фективные боеприпасы повышенной 
мощности — 1,5 т и более. Такие авиа-
бомбы выпускаются промышленно-
стью в ином форм-факторе — М-54: это 
менее обтекаемые бомбы с головным 
опорным кольцом и литым корпусом, 
которые создавались в своё время для 
применения из внутренних отсеков тя-
жёлых бомбардировщиков.

Носителями ФАБ-1500 и ФАБ-3000 
были в советское время бомбардиров-
щики Ту-16, Ту-95, 3М, Ту-22 и Ту-22М 
разных моделей. Самым лёгким само-
лётом, который мог быть носителем 
ФАБ-1500, был фронтовой реактивный 
бомбардировщик Як-26 — он мог взять 
один боеприпас. Современный Су-
34 может нести три ФАБ-1500, но с учё-
том эффективности применения таких 
тяжёлых боеприпасов ему пришлось 
бы делать большое количество выле-
тов. Ведь круговое вероятное отклоне-
ние таких бомб составляет более 200 м.

И ещё один момент: фугасное воз-
действие тяжёлых бомб огромное, 
но с увеличением расстояния от точки 
падения смертоносность бомбы падает 
в геометрической прогрессии. По опы-
ту боевого применения ФАБ-3000 ра-
диус летального для личного соста-
ва противника сплошного поражения 
ударной волной составляет не менее 
40 м, а радиус поражения с выводом 
личного состава из строя (контузии, 
ранения и т.п.) — до 160 м.

Понятно, что если такой бомбе обе-
спечить точность хотя бы в 10 м, то мож-
но «менять ландшафты», уничтожая 
намеченные цели. Опыт разработ-
ки и применения УМПК на боеприпа-
сах калибра 500 кг показал рекордное 
повышение боевой эффективности — 
игра стоила свеч. И был создан УМПК 
для ФАБ-1500.

То, что форма бомбы не предназна-
чена для скоростного полёта, было 
элегантно обойдено — на неё постави-
ли обтекатель, который обеспечил ей 
устойчивый полёт с высокой скоростью 
на расстояние не менее 60 км. И таким 
образом был получен относительно не-
дорогой и очень эффективный мощный 
боеприпас, применение которого сы-
грало огромную роль в освобождении 
Авдеевки и не только. И как следствие 
производство ФАБ-1500 в 2024 году уве-
личено вдвое.

Но и это не всё. В 2024-м по заказу 
Минобороны России возобновлено 
производство бомб ФАБ-3000 калибра 
3 т. С огромной вероятностью для этого 
боеприпаса также создаётся комплект 
УМПК, который сделает самый тяжё-
лый неядерный боеприпас российских 
ВКС высокоточной бомбой, с помощью 
которой будут уничтожаться любые 
здания, защищённые штабы и портовая 
инфраструктура. Носителями тяжёлых 
бомб могут стать как фронтовые Су-34, 
так и дальние Ту-22М3. Причём послед-
ний может нести два таких боеприпаса 
во внутренних отсеках. Ну а в том, что 
УМПК для ФАБ-3000 будет создан, со-
мнений практически нет.

По словам Александра, ему уда-
лось вывести жену и дочь из эпицен-
тра стрельбы через пожарную лест-
ницу, на подходе к которой стояла ещё 
одна хостес.

— Во время пожара двери этих выхо-
дов обычно открываются автоматиче-
ски, и они, видимо, сработали. Перед 
этими дверями стояла хостес, белая 
как полотно, но продолжала пропускать 
людей и призывать их не паниковать. 
Я до сих пор очень переживаю за неё — 
она пропускала всех вперёд, несмотря 
на усиливающиеся звуки выстрелов, — 
рассказал он.

В итоге Александру и группе людей, 
следовавших за ним, удалось пройти че-
рез один из выходов на пожарной лест-
нице и пересечь необстреливаемый ве-
стибюль.

— Часть людей побежала за нами, 
мы нашли дверь в нескольких десят-
ках метров от того места, где заходили 
стрелки, — добавил он. — Но эта дверь 
оказалась закрыта, мы с остальными 
мужчинами выбили её, и толпа, следо-
вавшая за нами, смогла выйти на улицу. 
По описаниям очевидцев, нападавшие 
спустя буквально пару минут выбежа-
ли из центра недалеко от нас.

Александр также отметил, что слы-
шал «неразборчивое» оповещение 
об эвакуации, но понять указания в том 
хаосе было невозможно.

Через несколько дней после терак-
та судьба нескольких десятков посе-
тителей «Крокус Сити Холла» остаёт-
ся неизвестной. У Людмилы Щукиной 
в концертном зале пропали пожилые 
родители. Они успели прислать радост-
ное видео, после чего перестали выхо-
дить на связь.

— Я находила их на видео других лю-
дей, то есть с кем-то вместе они выхо-
дили. Но куда пошли, почему не выш-
ли? Это был сектор, который разбегался 

через сцену буквально первым, — гово-
рит Людмила.

Ещё одна женщина ищет бывшего 
мужа, который пропал после теракта.

— Пропал Быков Сергей Алексеевич, 
20 февраля 1991 года рождения, — ска-
зала она.

Мужчина ушёл на концерт и больше 
не выходил на связь. Его нет в списках 
ни погибших, ни пострадавших. В Сеть 
Сергей не выходил с вечера 22 марта.

�� СОЗДАТЬ ПАНИКУ

Теракт был нужен, чтобы раскачать си-
туацию, создать панику в российском 
обществе, Запад и Украина стремятся 
нанести больший вред России, заявил 
директор ФСБ Александр Бортников.

— Бандиты намеревались уйти 
за границу и именно на территорию 
Украины — по оперативной информа-
ции, их там ждали, — подчеркнул он. — 
Украинская сторона обучала боевиков 
на территории Ближнего Востока, пред-
ставители киевского режима выезжали 
в местонахождение террористов, рабо-
тали с ними и готовили.

Александр Бортников добавил, что 
террористическая угроза в РФ сохра-
няется. Он указал, что СБУ нужно при-
знать террористической организацией.

— Заказчик пока не установлен, — ска-
зал глава ФСБ. — Мы понимаем и видим 
тех, кто организовывал этот процесс, 
кто вербовал и ставил задачи кон-
кретные. В дальнейшем будем делать 
всё необходимое для того, чтобы выя-
вить непосредственных организаторов 
и конкретных заказчиков.

До этого в СК заявили, что сотруд-
никам ведомства удалось восстановить 
хронологию событий. На совещании 
с президентом страны по мерам, при-
нимаемым после теракта, Александр 
Бастрыкин указал: 22 марта в 18.54 чет-

веро террористов прибыли к «Крокус 
Сити Холлу». В 19.58 боевики, вооружён-
ные автоматическим оружием, откры-
ли стрельбу по находившимся у здания 
посетителям. После этого они проник-
ли в здание и продолжили стрельбу 
по всем замеченным ими людям. Ис-
пользуя бензин, террористы подожгли 
помещение и в 20.11 покинули «Крокус 
Сити Холл».

— Все нападавшие задержаны на тер-
ритории Брянской области в ходе пре-
следования по автодороге, ведущей 
в направлении российско-украинской 
границы, — сообщил председатель СК.

На месте теракта, по его словам, 
были обнаружены и изъяты два авто-
мата АК-74, более 500 патронов, 28 мага-
зинов и бутылки с остатками бензина. 
Осмотр места происшествия продол-
жается.

26 марта был арестован ещё один 
фигурант уголовного дела Алишер Ка-
симов — он предоставил группе боеви-
ков жильё для подготовки нападения. 
Его мать Рано заявила, что снимавшие 
у её сына квартиру террористы пред-
ставились строителями.

— Парней этих, которым сдавал, 
он не знает. Я говорила, чтобы русским 
сдавал. Мой сын не террорист. Они ска-
зали сыну, что они едут на стройку ра-
ботать, — сказала она после заседания 
Басманного суда в Москве.

По словам женщины, понять, что 
арендаторы были террористами, её сын 
не мог. Квартиру у него снимали двое.

— Он через «Авито» их нашёл. Всем 
он хотел помочь, всем людям. Я увиде-
ла сына, сразу в шок попала, — заяви-
ла Рано.

В суде обвиняемый также заявил, 
что о планах террористов не знал. Ка-
симов — гражданин РФ, родился в горо-
де Ош Киргизской Республики. Имеет 
малолетних детей и своё кафе.

« ДАНИЛОВ ПРЕ-
ВЗОШЁЛ ДАЖЕ 
СВОЕГО ШЕФА 

ЗЕЛЕНСКОГО В АНТИРУС-
СКОМ ЛЮДОЕДСТВЕ. СКО-
РЕЕ ВСЕГО, ЭТО БЫЛА ПОД-
СКАЗКА ИЗ ВАШИНГТОНА 
УБРАТЬ ЕГО

Держать в рамках
В ТЦ могут появиться группы быстрого реагирования

Евгения Перцева

Торговые центры начали вырабаты-
вать собственные меры по усилению 

безопасности на объектах. Среди вари-
антов — организация бронированных 
комнат с группой быстрого реагирова-
ния (ГБР), а также дополнительное видео-
наблюдение с распознаванием лиц и по-
дозрительных действий. Союз торговых 
центров, который объединяет крупней-
шие площадки страны, провёл соответ-
ствующее совещание с их владельцами. 
По его итогам организация сформиру-
ет рекомендации для ТЦ, они появятся 
к началу апреля. 

Российские торговые центры могут 
обновить свои паспорта антитеррори-
стической безопасности — то есть раз-
работать и внедрить новые меры, кото-
рые помогут усилить защиту граждан. 
Об этом заявил президент Союза тор-
говых центров (СТЦ) Булат Шакиров, 
выступая на совещании организации 
с собственниками крупнейших объек-
тов, «Известия» побывали на нём. Соот-
ветствующие рекомендации организа-
ция подготовит к началу апреля.

В дискуссию вовлечены федераль-
ные и московские власти, прокурату-
ра, Госдума и другие. В частности, речь 
идёт об организации вооружённой ох-
раны в зданиях с массовым пребывани-
ем людей. Вопрос стал ещё более актуа-
лен после трагедии, которая произошла 
в Красногорске. По его словам, ТЦ — объ-
екты повышенной опасности, так как 
в них находится большое число граж-
дан, например в крупных — около 1 тыс. 
человек. 

На совещании эксперты прежде все-
го рассмотрели вариант организации 
в ТЦ бронированных комнат и групп бы-

строго реагирования, которые могут со-
стоять из двух-трёх человек. Такая оп-
ция собственникам объектов может 
обойтись в 500 тыс. рублей за одно-
го охранника и ещё около 3 млн рублей 
за формирование сертифицированной 
комнаты «с нуля» (суммарно около 5 млн 
рублей). Об этом рассказал гендиректор 
частного охранного предприятия «Груп-
па Р» Андрей Балдин. По его мнению, ор-
ганизация вооружённой охраны на объ-
екте будет неэффективной — её легко 
отвлечь и обезвредить. Патруль в бро-
нежилетах также не подойдёт, посколь-
ку такие сотрудники будут нервировать 
покупателей, добавил он.

Более надёжный вариант — разме-
стить дежурную группу в бронирован-
ной комнате на одном этаже со входами 
в ТЦ, такие сотрудники могут реагиро-
вать на опасность максимально опера-
тивно, в течение трёх минут, считает Ан-
дрей Балдин.

— Более того, у них будет возможность 
зафиксировать, кто и с каким вооруже-
нием атакует объект, это позволит от-
разить нападение, — отметил он. — Так-
же можно использовать комплексный 
подход, например организовать двери 
по принципу шлюзов — в две линии. Так, 
если нападающие пройдут через одни 
двери, ГБР сможет заблокировать вто-

рые. Плюс актуальными в этой ситуа-
ции могут быть бронированные стёкла.

Вооружённая охрана может быть ма-
лоэффективной в сложившихся услови-
ях, согласился с коллегой представитель 
частной охранной организации (ЧОО) 
«Контркриминал Защита». Он подчер-
кнул, что применять оружие в местах 
массового скопления людей запреще-
но — в такой ситуации можно ранить 
обычного человека, даже предупреди-
тельный выстрел будет опасным, так как 
пуля может сделать рикошет.

Поэтому лицензионные органы, ско-
рее всего, не дадут разрешения на ис-
пользование оружия в ТЦ. Более того, 
отметил представитель ЧОО, на рынке 
мало квалифицированных сотрудников, 
которые имеют право работать с оружи-
ем. А переучить обычную охрану обра-
щаться с ним не так просто — достаточно 
часто даже подготовленные сотрудни-
ки не проходят медкомиссию, а значит, 
они не смогут получить право на подоб-
ную работу.

Вице-президент Союза торговых 
центров Павел Люлин также считает, 
что вооружённая охрана вряд ли может 
стать эффективным подходом при ох-
ране ТЦ. Эксперт уверен, что следует 
отталкиваться от уже функционирую-
щих средств безопасности на объектах. 
То есть новые элементы защиты надо ин-
тегрировать в уже действующие систе-
мы — пожарные, оповещения и управле-
ния эвакуацией. Например, подключить 
систему распознавания лиц и подозри-
тельных действий на объектах. Также 
камеры должны быть на эвакуационных 
выходах — это позволит отслеживать, 
нет ли рядом помех. Стоимость таких 
систем составляет около 5 тыс. на каж-
дую камеру, добавил эксперт.

миллиона
₽3 стоит обустройство 

бронированного 
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Семён Бойков

С ербия готова помочь с лечением по-
страдавших в теракте в «Крокус Сити 

Холле», заявила в интервью «Известиям» 
министр здравоохранения республики 
Даница Груичич. Сербский политик при-
была в Сочи для участия в форуме «Ато-
мэкспо-2024», который проходил с 25 
по 26 марта. Белград заинтересован в об-
мене опытом и технологиями с Россией 
в области ядерной медицины и лечении 
онкологических заболеваний. Это осо-
бенно актуально для страны, пострадав-
шей от бомбардировок снарядами с обе-
днённым ураном в 1999 году. 

В «Крокус Сити Холле» произошёл теракт. 
По последним данным, число постра-
давших возросло до 360 человек. Готова 
ли Сербия оказать содействие в помощи 
им, если последуют такие обращения?

Конечно. У людей очень тяжёлые ра-
нения. Я смотрела. Я позвонила россий-
скому министру здравоохранения Ми-
хаилу Мурашко в тот же вечер. Это было 
ужасно. Самое страшное, что у людей, 
которые выжили, очень серьёзные ра-
нения. Мне очень жаль, что это произо-
шло. Я не знаю, как называть стрельбу 
по беззащитным людям. 

В марте исполнилось 25 лет со дня бом-
бардировок НАТО Югославии. Какой 
ущерб агрессия блока в 1999 году на-
несла народу Сербии?

Число заболевших онкологией зна-
чительно выросло — с 19 тыс. в 1999 году 
до 40 тыс. в 2021-м. Всего в Сербии еже-
годно лечатся от неё 200 тыс. человек. 
Кроме того, у нас очень высокая смерт-
ность от онкологических заболеваний: 
мы практически всегда занимаем пер-
вое место. На втором — Черногория, ко-
торая была в составе Югославии. Инте-
ресно, что на третьем месте — Венгрия. 
Я это объясняю более высокой степенью 
агрессивности опухолей, которые хуже, 
чем раньше, реагируют на терапию.

Помимо последствий, спровоциро-
ванных обеднённым ураном, имелись 
последствия химические, потому что 
они бомбили предприятия, находящие-
ся на hazard map (карта рисков. — «Изве-
стия»). Когда с каким-то предприятием, 
располагающимся на этой карте, что-

нибудь случается, понятно, что может 
произойти локальная экологическая ка-
тастрофа. Таких катастроф у нас было 
больше 150. Так что это была ядерная 
и химическая война против моего на-
рода.

Но они не учитывали метеорологи-
ческую ситуацию: иногда был дождь, 
иногда — очень сильный ветер. Напри-
мер, мы выяснили, что 6 апреля 1999 
года было самое большое загрязнение 
от обеднённого урана в Южной Италии. 
Что ещё мы увидели? Все люди, участво-
вавшие в расчистке местности от сна-
рядов с обеднённым ураном, либо уже 
умерли от онкологических заболеваний, 
либо вынуждены лечиться.

Кроме того, в два-три раза возрос-
ло бесплодие у мужчин, под влияни-
ем обеднённого урана увеличилось 
количество аутоиммунных заболева-
ний. С одной стороны, из-за канцероге-
нов, с другой стороны — из-за ослабле-
ния иммунной системы. Также имеются 
генетические и ментальные аномалии 
у новорождённых детей. Многие моло-
дые пары не могут нормальным спосо-
бом иметь детей. Много всяких вещей. 
Возможно, есть что-нибудь, чего мы ещё 
не знаем.

Есть ли в Сербии места, которые всё ещё 
представляют большую опасность для 
проживания?

У нас предлагалась инициатива, ко-
торая требовала от правительства про-
вести такое исследование. Не вся Сер-
бия загрязнена, но есть наверняка места, 
где уран всё ещё есть. Например, в юж-
ной части Центральной Сербии был обе-
днённый уран, но наши войска, физики 
из Института ядерных наук «Винча» всё 

очистили. Однако в Косово и Метохии 
всё ещё остались снаряды.

Обращается ли Сербия с требованием 
к НАТО возместить этот ущерб?

Нет, это не имеет смысла. Вы знае-
те, они нам предлагают какой-то $1 млн 
или €1 млн, €200, €300 млн. И все говорят, 
что мы в Сербии неблагодарны, пото-
му что они дают нам деньги. НАТО дол-
жен нам €500 млрд за то, что они сде-
лали в 1999-м. Я им объясняю, что они 
нас настолько уничтожили тогда, что 
пусть дадут нам эту сумму безвозмезд-
но, и, может быть, мы подумаем, стать ли 
нам друзьями. И некоторые послы гово-
рят, что это логично, потому что во вре-
мя бомбёжек погибли около 2 тыс. чело-
век. Потом мы рассчитали, что в первые 
десять лет от онкологических заболева-
ний умерли 10–18 тыс. Это очень боль-
шое число.

Предоставляются ли на Западе какие-
либо программы поддержки постра-
давших?

Нет. Мы только хотим, чтобы наше 
государство выделило деньги, чтобы 
мы научно доказали связь обстрелов 
НАТО снарядами с обеднённым ура-
ном с ростом смертности от рака. И по-
том наверняка эти снаряды запретили 
бы. Я обращалась к украинским властям, 
призывала их не использовать на своей 
земле, поскольку люди будут страдать 
сотни лет после этого.

Обмениваются ли опытом Сербия и Рос-
сия по линии здравоохранения?

Михаил Мурашко в январе посещал 
Сербию. У наших стран одинаковые 
взгляды на эту сферу. Первичное звено 
здравоохранения — самое важное. Глав-
ное в нём — технологии и знания, что-
бы вовремя диагностировать болезнь. 
В Сербии как раз сейчас реформируют 
эту область. 

A Хотя стоит отметить, что, напри-
мер, мэр британской столицы Са-

дик Хан предложил конфисковать имуще-
ство российских бизнесменов, попавших 
под санкции королевства. Однако продол-
жение эта история пока не получила.

В 2023 году в палату общин (нижняя па-
лата парламента) был внесён законопроект 
«О конфискации российских государствен-
ных активов и поддержке Украины» лейбори-
стом Крисом Брайантом. Он предполагал, что 
британское правительство представит пла-
ны по конфискации. Тем не менее этот проект 
больше не будет рассматриваться, сообщи-
ли «Известиям» в пресс-службе палаты об-
щин. Причина — его не удалось согласовать 
в нужный срок, который отводится на зако-
нодательные инициативы депутатов.

В течение календарного года (2022–2023, 
2023–2024) проходят заседания палаты 

общин, и только 13 пятниц выделено для 
рассмотрения законопроектов членов 
палаты.

— Проекты отдельных членов бри-
танского парламента имеют при-
оритет над правительственными 
предложениями только в течение 
13 пятниц каждой сессии, — расска-
зали в пресс-службе палаты общин. — 
Поскольку законопроектам частных 
членов предоставляется меньше вре-
мени на обсуждение, они, как правило, 
менее успешны, чем правительствен-
ные законопроекты.

При этом на сайте, где можно найти 
все инициативы, которые сейчас рас-
сматриваются в Великобритании, нет 
ни одного проекта относительно кон-
фискации российских активов и РФ 
в целом.

По словам члена палаты лордов Ве-
ликобритании лорда Ричарда Балфа, 
если российские активы будут переда-
ны Украине, это станет чётким сигналом 
инвесторам о том, что западным финан-
совым системам нельзя доверять.

— Я понимаю, что и наши юристы 
из министерства иностранных дел, 

и Банк Англии очень обе-

спокоены прецедентом, который может быть 
создан в результате конфискации россий-
ских суверенных активов, — сказал «Изве-
стиям» политик.

Ранее агентство Bloobmerg сообщило, что 
международные банки заявили о необхо-
димости разработать правовую основу для 
конфискации, поскольку, если этого не сде-
лать, изъятие может привести к шоку на ми-
ровом финансовом рынке.

Тем не менее Ричард Балф не исключает, 
что со временем будет представлен новый 
законопроект по конфискации активов, ко-
торый будет обсуждаться британскими пар-
ламентариями.

�� РЕАКЦИЯ РФ И ПРЕДЛОЖЕНИЯ 
ЛОНДОНА

Эксперты отмечают, что принятие подоб-
ного документа изначально было малове-
роятно.

— Во-первых, законопроект внёс рядовой 
депутат от Лейбористской партии — оппо-
зиционной, и на сегодня такие законопро-
екты проходят крайне редко, во-вторых, 
в нём не предлагаются никакие конкрет-
ные меры по изъятию активов, а только 
содержится призыв к консерваторам, на-
ходящимся у власти, предложить свои ва-
рианты, — сообщил «Известиям» первый 
заместитель декана факультета мировой 
экономики и мировой политики НИУ ВШЭ 
Игорь Ковалёв.

По его словам, обе партии Великобри-
тании настроены ан-
тироссийски, но при-
думать, как законно 
отобрать чужие 
ден ьг и ,  пок а 

не могут ни в Соединённом Королевстве, 
ни в ЕС, ни в США.

С учётом проблем на пути конфиска-
ции активов в Великобритании обсуждают 
два основных варианта, как помогать Кие-
ву не за свой счёт. Один из них — передача 
их Украине в виде займа с гарантией возвра-
щения.

«Есть возможность использовать 
что-то вроде синдицированного кредита 
или облигаций, которые фактически ис-
пользуют замороженные российские акти-
вы в качестве поручительства, чтобы дать 
эти деньги украинцам, зная, что мы вернём 
их, когда Россия выплатит репарации», — по-
яснил глава МИДа Дэвид Кэмерон.

Ещё один сценарий, который могут пред-
почесть в Великобритании, — передача Укра-
ине доходов от замороженных российских 
активов. При этом сами они останутся не-
тронутыми.

— Учитывая, что в англосаксонском мире 
сильны традиции незыблемости, я бы даже 
сказал священности права собственности, 
думаю, будет очень сложно найти юриди-
ческие основания для изъятия российских 
суверенных активов в течение 2024 года, — 
подчеркнул Игорь Ковалёв.

Ранее заместитель министра торговли 
и промышленности Великобритании Доми-
ник Джонсон заявил, что 
конфискация активов 
России должна осу-
ществляться в стро-
гом соответствии 
с международ-
ным пра-
вом.

Мир

Одна из улиц Алексинаца после бомбардировок НАТО (Югославия, 7 апреля 
1999 года)
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Резкий довод
У адвокатов Ассанжа появился шанс не допустить 
его экстрадиции

Екатерина Хамова

У адвокатов Джулиана Ассанжа есть 
шанс противостоять его экстради-

ции, если они будут делать упор именно 
на угрозу применения в отношении него 
смертной казни, считают опрошенные 
«Известиями» эксперты. 26 марта Высо-
кий суд Лондона отклонил запрос США 
о передаче им основателя WikiLeaks. Ва-
шингтону дали три недели на предо-
ставление гарантий, что следствие бу-
дут вести справедливо и обвиняемому 
в распространении секретной инфор-
мации не станут грозить смертной каз-
нью. Как может развиваться скандаль-
ное дело — в материале «Известий».

26 марта Высокий суд Лондона (один 
из трёх высших судов Англии и Уэль-
са) отклонил запрос США об экстради-
ции 52-летнего основателя WikiLeaks 
Джулиана Ассанжа. Суд дал Штатам 
три недели для того, чтобы те предо-
ставили гарантии честной процедуры 
правосудия. Следующее слушание со-
стоится 20 мая.

«Суд даёт правительству США три 
недели для предоставления гаран-
тий, что мистер Ассанж будет обла-
дать в соответствии с конституци-
ей США свободой слова, он не будет 
ущемлён в ходе судебного процес-
са (включая вынесение приговора) 
по причине гражданства (Джулиан Ас-
санж — гражданин Австралии. — «Из-
вестия») и что ему не будет вынесена 
смертная казнь», — говорится в реше-
нии суда.

Это даёт Ассанжу и его адвокатам 
возможность продолжить процесс апел-
ляции против решения о его экстради-
ции в США. Если Вашингтон не сможет 
предоставить гарантии, апелляция бу-
дет удовлетворена. В частности, защи-
та Ассанжа в качестве оснований для об-
жалования приводит доводы о том, что 
преследование ведётся исключительно 
по политическим мотивам.

Предыдущие двухдневные слушания 
по делу Ассанжа прошли 20 и 21 февраля. 
Именно тогда оглашение решения было 
назначено на конец марта.

Соединённые Штаты выдвигают Ас-
санжу 18 обвинений по статьям о шпи-
онаже и раскрытии секретной инфор-
мации, ему может грозить до 175 лет 
тюремного заключения, а также смерт-
ная казнь.

Деятельность основателя WikiLeaks 
получила широкую огласку в 2010 году, 
когда сайт опубликовал материалы ми-
нистерства обороны и Госдепартамента 
США о военных операциях Вашингтона 
в Ираке и Афганистане, а позже инфор-

мацию о прослушивании телефонных 
переговоров некоторых иностранных 
государственных лидеров Агентством 
национальной безопасности.

В том же году США начали рассле-
дование в отношении Ассанжа. С 2012-
го основатель WikiLeaks был вынужден 
скрываться от преследования в посоль-
стве Эквадора в Великобритании, вла-
сти южноамериканской страны предо-
ставили ему политическое убежище.

В 2019 году Эквадор лишил Ассанжа 
этого права. На тот момент президент 
латиноамериканской страны Ленин 
Морено объяснил решение тем, что 
Ассанж неоднократно нарушал пра-
вило не вмешиваться во внутренние 
дела других стран. Эквадор, в частно-
сти, обвинил WikiLeaks в утечке инфор-
мации, спровоцировавшей коррупци-
онный скандал с участием президента 
страны.

В лондонской тюрьме строгого ре-
жима Белмарш Джулиан Ассанж на-
ходится с 2019 года. Её иногда срав-
нивают с американской Гуантанамо 
на территории Кубы, поскольку вла-
сти Великобритании используют это 
учреждение для содержания подо-
зреваемых в терроризме. В 2002 году 
в эту тюрьму был, например, поме-
щён правая рука Осамы бен Ладена 
Абу Катада.

Английское правосудие руковод-
ствуется принципом не выдавать пре-
ступников по требованию иностран-
ных государств в случае, если тем 
грозит смертная казнь, рассказал 
«Известиям» профессор МГИМО, спе-
циалист по международному праву 
Дмитрий Лабин. По мнению эксперта, 
именно на угрозу применения смерт-

ной казни и будут делать упор адво-
каты Ассанжа в процессе апелляции.

Женевская конвенция о беженцах 
1951 года не позволяет экстрадиро-
вать подсудимых в те страны, в кото-
рых им может грозить смертная казнь, 
уточнил адвокат Владимир Жеребен-
ков. Кроме того, на суде был поднят во-
прос нарушения права о свободе сло-
ва. Это подтверждает, что английское 
правосудие заинтересовано в судьбе 
Ассанжа, считает эксперт.

— Здесь американцам также придёт-
ся доказать, что информация, которую 
разгласил Ассанж, сверхсекретна, ина-
че это идёт вразрез с правом на свобо-
ду слова в США, — добавил он.

Ранее команда юристов основате-
ля WikiLeaks уже обещала обратиться 
в Европейский суд по правам челове-
ка в случае положительного решения 
об экстрадиции. Защитники Ассанжа 
утверждают, что его выдача Штатам на-
рушит норму о свободе слова, которую 
призывает выполнять Европейская кон-
венция по правам человека. Правоза-
щитники настаивают на том, что дея-
тельность, за которую США обвиняют 
Ассанжа, — обычная работа журналиста.

— Английское правосудие дей-
ствует независимо, оно не подвер-
жено влиянию со стороны иностран-
ных государств. США остаётся ждать 
и выполнять те предписания, которые 
предлагает английский суд, — сказал 
Дмитрий Лабин.

Существует также вариант сделки 
между Джулианом Ассанжем и миню-
стом США. Об этом 20 марта писала га-
зета The Wall Street Journal. По инфор-
мации источников издания, минюст 
рассматривает возможность, при ко-
торой Ассанж может выйти из бри-
танской тюрьмы, признав себя вино-
вным в ненадлежащем обращении 
с секретными документами — наказа-
ние по этой статье более мягкое.

В этом случае Ассанж сможет при-
знать вину удалённо — без необходи-
мости быть экстрадированным в США. 
Американский минюст, в свою очередь, 
вычтет пять лет, которые Ассанж про-

вёл в британской тюрьме, из срока, 
который тому может назначить пра-
восудие США. Более точные условия 
договора пока обсуждаются, тем не ме-
нее, по словам издания, признаков того, 
что Вашингтон согласится на эту сдел-
ку, пока нет.

В случае экстрадиции в США у Ас-
санжа всё-таки будет шанс на помило-
вание, если к власти в ноябре 2024 года 
придёт республиканец Дональд Трамп, 
считает американист Дмитрий Дроб-
ницкий.

В начале марта кандидат на пост 
президента Соединённых Штатов по-
обещал, что одним из его первых дей-
ствий в случае переизбрания станет 
амнистия осуждённых за штурм Капи-
толия 6 января 2021 года. Не исключе-
но, что, освободив более 1,2 тыс. «оши-
бочно заключённых», Трамп объявит 
об амнистии и других политзаклю-
чённых, считают в экспертном сооб-
ществе. Тем не менее большую роль 
тут будут играть и другие группы ин-
тересов, поддерживающие Трампа, от-
метил Дробницкий.

Канберра, в свою очередь, настаи-
вает на том, чтобы Джулиан Ассанж 
вернулся в Австралию. С таким заяв-
лением в феврале 2024 года выступил 
премьер-министр страны Энтони Аль-
банезе: «Я заявил об этом как в част-
ном порядке, так и открыто. Хватит 
уже, пришло время Джулиану Ассан-
жу вернуться домой». Австралийский 
парламент в том же месяце принял ре-
золюцию разрешить Ассанжу прие-
хать на родину. В 2023 году Энтони 
Альбанезе говорил о том, что дело ос-
нователя WikiLeaks должно быть за-
крыто.

В случае экстрадиции 
в США у Ассанжа всё-
таки будет шанс на по-
милование, если к вла-
сти в ноябре 2024 года 
придёт республиканец 
Дональд Трамп
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Белее золото
Власти предложили способ борьбы с незаконным оборотом драгметаллов

Мария Строителева

В ласти предложили приостанавли-
вать специальный учёт компании 

или ИП, работающих с драгметаллами, 
если у них перестала действовать лицен-
зия. Такая норма содержится в проекте 
постановления правительства. Сейчас 
реестр может содержать неактуальную 
информацию, что позволяет компаниям 
продолжать деятельность. Это создаёт 
предпосылки для нелегального оборота, 
считают в Минфине. В Пробирной пала-
те убеждены, что инициатива направле-
на на либерализацию контроля и сниже-
ние административных барьеров. Бизнес 
же считает такую меру слишком жёст-
кой — тогда компании не смогут вести 
деятельность на рынке, для которой ли-
цензия не требуется: например, прода-
вать ювелирные изделия.

Если у юрлиц или ИП, которые совер-
шают операции с драгоценными метал-
лами и камнями, приостанавливается 
или прекращается действие лицензии, 
Пробирная палата на этом основании 
сможет приостановить и специальный 
учёт таких предпринимателей. Это сле-
дует из проекта постановления кабми-
на, который разработал Минфин (есть 
у «Известий»).

Для работы с драгметаллами все 
компании должны вставать на специ-
альный учёт. При этом получать лицен-
зию нужно только для отдельных видов 
деятельности — в частности, для скуп-
ки у физлиц ювелирных изделий и при 
обработке лома.

Сейчас нормативно не закреплено 
основание для приостановки спецу-
чёта юрлиц и ИП, у которых перестаёт 
действовать лицензия, пояснили «Из-
вестиям» в Минфине. Таким образом, 
реестр может содержать неактуальные 
сведения об участниках рынка, сказано 
в пояснительных документах к проекту 
постановления. В связи с этим форми-
руются предпосылки для нелегального 
оборота драгоценных металлов и кам-
ней, резюмировали в ведомстве.

— При восстановлении лицензии спе-
циальный учёт возобновляется. При 
этом у юридического лица и ИП нет не-
обходимости повторно проходить про-
цедуру постановки, — сообщили «Изве-
стиям» в пресс-службе Минфина.

В Федеральной пробирной палате 
сказали, что поддерживают инициати-
ву. Там считают, что изменения направ-
лены на либерализацию контроля и сни-
жение административных барьеров для 
бизнеса. Новая норма предлагает толь-
ко приостанавливать спецучёт на время, 
за которое ведомство поможет участни-
ку рынка исправить допущенные нару-
шения, добавили там.

— Доля нелегального оборота оста-
ётся существенной, цель — постепенно 
сокращать её за счёт роста легального 
бизнеса. Проект постановления направ-
лен как раз на то, чтобы дать участни-
кам рынка второй шанс для настройки 
бизнес-процессов в соответствии с за-
конодательством, — подытожили в Про-
бирной палате.

Компания или ИП должны вставать 
на спецучёт, чтобы совершать опера-

ции по обороту драгоценных металлов 
и камней: участникам рынка (ломбар-
ды, ювелирные и комиссионные мага-
зины, пункты скупки) необходимо за-
регистрироваться в реестре, который 
ведётся в государственной системе 
ГИИС ДМДК, отметил управляющий 
партнёр адвокатского бюро «Гаевский 
и партнёры» Сергей Гаевский.

Лицензию же нужно получать для 
отдельных видов деятельности — на-
пример, по обработке (переработке) 
лома и отходов драгоценных металлов, 
для скупки у физлиц ювелирных изде-
лий, а также при пользовании участка-
ми недр, напомнил исполнительный 
директор комитета «Деловой России» 
по драгоценным металлам, драгоцен-
ным камням, ювелирному искусству 
и народно-художественным промыс-
лам Владимир Збойков.

Лицензирование и постановка 
на спецучёт — это взаимосвязанные 
действия, придающие правовой ста-
тус участнику рынка, добавил Сергей 
Гаевский.

Лицензию могут отозвать, напри-
мер, за предоставление неполной или 
недостоверной информации, при лик-
видации организаций или нарушении 
законодательства. Для исключения 
из реестра также есть множество ос-
нований: например, прекращение де-
ятельности в этой сфере, непредстав-
ление нужных документов, наличие 
неснятой (непредставление) судимо-
сти за совершение преступления в эко-
номической сфере, рассказал Сергей 
Гаевский.

Авторы документа упускают, что 
лишённый лицензии участник рынка 
может законно осуществлять другую 

деятельность, связанную с оборотом 
драгоценных металлов и камней, кото-
рая не требует её наличия, указал Вла-
димир Збойков из «Деловой России». 
В пример он привёл зарегистрирован-
ный в Федеральной пробирной палате 
ювелирный магазин.

— Получается, что в случае отзыва ли-
цензии на скупку он не сможет торго-
вать изделиями из-за приостановки спе-
циального учёта. Кроме того, непонятно, 
в каком статусе будет находиться такой 
магазин и как быть с ювелиркой, кото-
рую он продолжает хранить, но не мо-
жет продать из-за приостановки, — по-
яснил Владимир Збойков.

Также, по его словам, неизвестно, 
сохранится ли доступ в личный каби-
нет Росфинмониторинга (нужен для 
организации внутреннего контро-
ля и добровольного сотрудничества) 

и сможет ли компания исполнять обя-
зательства по противодействию отмы-
ванию денег и финансированию тер-
роризма.

«Известия» направили запрос круп-
нейшим игрокам рынка об их отноше-
нии к инициативе. Приостановка или 
отзыв лицензии — само по себе доста-
точное основание для прекращения 
лицензируемого вида деятельности, 
поэтому проект носит в большей сте-
пени технический характер и на работу 
рынка влияния не окажет, считает CEO 
Sokolov Николай Поляков.

Ежегодно нелегальный оборот юве-
лирных изделий составляет порядка 
50 млрд рублей, оценивал ранее зам-
министра финансов России Алексей 
Моисеев. На вопрос «Известий», каков 
он сейчас, в ведомстве не ответили.

В последнее время Минфин предло-
жил целый ряд законодательных ини-
циатив, направленных на ужесточение 
контроля ювелиров. Так, ведомство пла-
нирует дать возможность Федеральной 
пробирной палате проводить внеплано-
вые проверки участников рынка в тех 
случаях, если продукция компании 
изымалась в ходе оперативно-разыск-
ной деятельности. Также, с 1 сентября 
2024-го банки должны будут вносить все 
данные о поступлении и продаже брил-
лиантов в ГИИС ДМДК. До этой даты фи-
нансовые организации обязаны пред-
ставить сведения об имеющихся у них 
обработанных алмазах.

Нововведения помогут обелить ры-
нок, в частности избавиться от подде-
лок, недобросовестных производителей 
и продавцов, полагает доцент кафедры 
финансов устойчивого развития РЭУ им. 
Г.В. Плеханова Михаил Гордиенко. Меры 
также позволят повысить фискальные 
поступления и прозрачность финансо-
вых операций при приобретении драго-
ценностей, считает эксперт.

Не зря плата
A То есть обязанности такой 

у правительства нет.
Это привело к тому, что в большин-

стве субъектов сложилась структу-
ра, приводящая к значительной как 
межрегиональной, так и внутриреги-
ональной дифференциации зарплат 
работников бюджетной сферы, а также 
к большой разнице между заработной 
платой руководителей и работников, 
отмечается в пояснительной записке.

— С учётом послания президента 
считаем, что пришло время для появ-
ления в России нормативно-правовой 
базы для внедрения системы оплаты 
труда в бюджетной сфере и устране-
ния существующей несправедливо-
сти. Нормы законодательства о воз-
можности правительства ни к чему 
не обязывают, решение может не при-
ниматься на протяжении нескольких 
лет и не быть принятым, — пояснил «Из-
вестиям» один из авторов законопро-
екта, глава комитета Госдумы по труду 
и социальной политике Ярослав Нилов.

По его словам, представители од-
них профессий, проживающие в раз-
ных регионах, не должны ставить во-
прос о том, почему их труд по-разному 
оценивается.

Как пояснили «Известиям» в коми-
тете, размер базовой ставки окладов 
должен быть не ниже уровня МРОТ. Се-
годня в сфере здравоохранения и об-
разования этот показатель может со-
ставлять от 5 тыс. до 12 тыс. рублей 
в зависимости от региона.

«Известия» направили запрос 
в Минтруд с просьбой оценить пер-
спективы принятия законопроекта, 
а также предложили министерству 
прокомментировать проводимую 
им в этом направлении работу.

�� ЗАДАЧА ПОСТАВЛЕНА

Первый зампред комитета Госдумы 
по экономической политике (КПРФ) 
Николай Арефьев инициативу поддер-
живает. При этом, по мнению депутата, 
базовый размер окладов бюджетников 
должен быть в два раза выше, чем пред-
лагают авторы законопроекта.

— Считаю, что для профессий 
в бюджетной сфере нам нужно вве-
сти единую тарифную сетку, которая 
когда-то была в СССР и давала людям 
возможность получать ту зарплату, ко-
торой они достойны. Потом решили 
сделать отраслевую систему, где раз-

мер зарплат устанавливает по своему 
усмотрению руководитель. Именно 
это приводит к серьёзному неравен-
ству в одних и тех же профессиях, — по-
яснил депутат «Известиям».

По его словам, при расчёте разме-
ра базовой ставки он отталкивался бы 
от двух МРОТ.

С этим мнением согласен первый 
зампред фракции «Справедливой Рос-
сии — За правду» Олег Нилов.

— Законопроект заслуживает под-
держки. Но сам уровень МРОТ должен 
быть существенно увеличен. Наша по-
зиция, что он не может быть сегодня 
меньше 40 тыс. рублей, — заявил де-
путат.

В «Единой России» от коммента-
риев инициативы воздержались. При 
этом там отметили, что вопрос нера-
венства окладов поднимал Владимир 
Путин в послании Федеральному со-
бранию в конце февраля.

Кроме того, 14 февраля на пленар-
ном заседании Форума будущих техно-
логий президент предложил регионам 
с 1 апреля повысить до 50% окладную 

часть заработной платы медиков, со-
хранив при этом дополнительные вы-
платы.

«Мы всё время говорим о том, что 
фиксированная часть должна быть 
обеспечена, безусловно, дополни-
тельные выплаты тоже важны. В свою 
очередь, правительство должно под-
готовить аналогичные решения в отно-
шении медицинских сотрудников фе-
деральных организаций, работающих 
в системе обязательного медицинско-
го страхования», — заявил тогда глава 
государства.

Директор Центра конъюнктурных 
исследований Института статистиче-
ских исследований и экономики зна-
ний НИУ ВШЭ Георгий Остапкович до-
пускает повышение базовых ставок 
для бюджетников с учётом того, что 
на индексацию зарплаты в федераль-
ном бюджете запланировано порядка 
9 трлн рублей. При этом он увидел и ри-
ски в реализации этой инициативы.

— Действительно, базовые оклады 
бюджетников в России очень низкие, 
именно поэтому все они получают 
финансовые надбавки, которые могут 
доходить до 60%. Но сейчас проблема 
в том, что размер этих надбавок мо-
жет меняться в меньшую сторону. Если 
увеличить базовый оклад до средне-
российского уровня МРОТ — 19,2 тыс. 
рублей и не сохранить дополнитель-
ные выплаты, то нет гарантии, что по-
том их не отменят, — пояснил эксперт.

Поэтому в законе следует также 
прописать сохранение дополнитель-
ных выплат, резюмировал он.

В большинстве субъек-
тов сложилась струк-
тура, приводящая к 
значительной как меж-
региональной, так и вну-
трирегиональной диф-
ференциации зарплат
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Братство гольца
В России будут разводить ценный вид северных рыб

Андрей Коршунов

С ибирские учёные изучили 
биохимический состав мяса 

арктических гольцов — цен-
ного вида северных рыб се-
мейства лососёвых, ко-
торые были выращены 
в искусственных услови-
ях. Исследования показа-
ли: по содержанию жирных 
кислот омега-3 и омега-6, ви-
таминов и микроэлементов эти 
особи не уступают сородичам, 
которые обитают в природных 
водоёмах. Полученные результа-
ты открывают перспективы для 
выращивания гольца в качестве 
товарной рыбы. Однако экспер-
ты отрасли отметили трудности, 
с которыми могут столкнуться 
рыбоводы.

�� ЧЕМ ПОЛЕЗЕН  
АРКТИЧЕСКИЙ ГОЛЕЦ

Исследователи из Института 
биофизики Красноярского науч-
ного центра СО РАН и Сибирско-
го федерального университета 
(СФУ) подвели итоги экспери-
мента по четырёхлетнему вы-
ращиванию в искусственных ус-
ловиях арктических гольцов — рыб 
семейства лососёвых, которые обита-
ют в озёрах севера Сибири и Дальнего 
Востока.

В этих регионах голец хорошо изве-
стен как промысловая рыба, но из-за не-
большой популяции он не встречается 
в массовой продаже. Вместе с тем голь-
цы считаются одним из наиболее цен-
ных рыбных деликатесов, поскольку 
в их красном мясе содержится рекорд-
ное количество важных для человека 
жирных кислот омега-3 и омега-6, ви-
таминов и полезных микроэлементов.

Если удастся наладить промышлен-
ное выращивание гольца, то в скором 
времени круг любителей этого вида 
рыбы может существенно расширить-
ся, полагают учёные.

— Мы сравнили особей, которые 
были выращены в аквакультуре с их ди-
кими сородичами озёрного происхож-
дения — теми, которые обитают в Се-
верном Ледовитом океане и на нерест 
заходят в реки. Причём в хозяйстве 

гольцы питались обычным комбикор-
мом — смесью рыбной костной муки 
и подсолнечного шрота (отходы про-
изводства масла). Несмотря на типовую 
диету, оказалось, что мясо окультурен-
ных особей по содержанию полезных 
веществ не уступает образцам от рыб 
из природных водоёмов, — рассказала 
«Известиям» научный сотрудник Ин-
ститута биофизики КНЦ СО РАН и до-
цент кафедры водных и наземных эко-
систем СФУ Анастасия Рудченко.

Она пояснила: вероятнее всего, со-
хранение свойств связано с генетиче-
скими особенностями этого вида рыбы. 
А именно, с врождённой способностью 
накапливать определённые вещества 
в больших количествах. Таким обра-
зом, исследование показало сопоста-
вимую пищевую ценность аквакуль-
турных и диких гольцов, что открывает 
перспективы для их промышленного 
выращивания.

�� КАК УЛУЧШИТЬ  
ТЕХНОЛОГИЮ

В дальнейшем требуется деталь-
но проработать технологию выра-
щивания гольцов, поскольку по-
мимо корма на качество рыбной 
продукции могут влиять освещён-

ность, температура воды, уровень 
кислорода, размеры бассейна 

и многие другие факторы, до-
бавили учёные.

— К примеру, в природе 
стерлядь достигает зрелости 
в семь лет, а в аквакультуре — 
в три-четыре года. На гольца 
тоже распространяется эта 
закономерность. Поэтому пе-
риод его выращивания в ис-
кусственных условиях может 
сократиться до трёх лет, что 
представляется разумными 

сроками для промышленного 
производства, — поделилась мыс-
лями Анастасия Рудченко.

Она добавила, что в целом раз-
ведение рыб в аквакультуре бу-
дет способствовать снижению на-
грузки на природные популяции 
и поможет сохранять хрупкое био-
разнообразие северных регионов.

Со своей стороны, эксперты 
отрасли отметили перспективность 

гольца для рыбоводных хозяйств. При 
этом, по их словам, разводчики могут 
столкнуться с трудностями.

— Эти рыбы обитают в условиях Запо-
лярья, и их выращивание требует более 
тонких настроек по сравнению с тради-
ционными культурами — лососем, фо-
релью или сёмгой. Например, при ин-
кубации икры гольца вода должна быть 
близка к порогу замерзания. И в целом 
ему требуются более прохладные ус-
ловия. Поэтому его выгоднее выращи-
вать там, где не надо тратить ресурсы 
для поддержания низкой температу-
ры, — считает профессор кафедры их-
тиологии МГУ Кирилл Кузищин.
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Табличное дело
В Москве появились электросамокаты, оснащённые номерами

Ксения Набаткина, Роман Солдатов 

В городах страны стартовал сезон 
проката электросамокатов. Только 

на улицах столицы их будет около 60 тыс. 
Средства передвижения оснастили но
мерами, чтобы проще было фиксировать 
нарушения Правил дорожного движения, 
рассказали «Известиям» в крупнейших 
сервисах. А для пользователей появи
лось тестирование на знание ПДД — пока 
добровольное. Со стартом прокатного 
сезона возобновилась и дискуссия о ре
гулировании использования электроса
мокатов и велосипедов. Общественники 
считают, что само определение средств 
индивидуальной мобильности необхо
димо скорректировать. А в Ассоциации 
операторов микромобильности просят 
унифицировать подходы регионов к раз
мещению парковок для самокатов.

�� ПОЕХАЛИ

Стройные ряды прокатных самокатов 
действительно уже выстроились на ули-
цах. Только в Москве пользователям 
в течение сезона будет доступно более 
11 тыс. механических и электрических 
велосипедов и 60 тыс. электросамокатов, 
следует из данных на сайте мэра и пра-
вительства столицы. В качестве главной 
цели на этот сезон заявлено повышение 
безопасности поездок. Например, в горо-
де появилось 50 новых «медленных зон» 
около станций метро, остановок и в пар-
ках. Всего таких зон в столице 300.

Кикшеринговые компании к се-
зону подготовили нововведения, на-

правленные на повышение безопасно-
сти и контроль над соблюдением ПДД 
пользователями. Для этого на самока-
ты установили номера, которые помо-
гут фиксировать нарушения при помо-
щи городских камер.

Новые модели средств индивиду-
альной мобильности (СИМ) от «Яндек-
са» оборудованы IoT-трекерами. Они 
определяют местоположение транс-
порта, сигнализируют водителю о том, 
что он заехал в «медленную зону». В за-
прещённых для катания местах, напри-
мер в парке «Зарядье», скорость самока-
та плавно снизится до нуля.

Компания «Юрент» запустила в сво-
ём приложении тестирование на знание 
ПДД. Сейчас, по словам представите-
лей кикшеринга, проходить его можно 
на добровольной основе, но в перспек-
тиве эта функция станет обязательной.

— В этом году в приложении «Юрен-
та» появилась функция идентификации 
пользователей, которая позволяет сер-
вису получать информацию о человеке — 
его имя, почту и дату рождения, — сооб-
щили «Известиям» в компании. — Это 
решение работает для абонентов всех 
мобильных операторов и позволяет 
ограничивать доступ к сервису несо-
вершеннолетних.

Московский парк сервиса в этом 
году будет оборудован поворотниками 
на руле и заднем крыле самоката, чтобы 
водитель мог показать направление по-
ворота другим участникам движения.

— Кроме того, московские самокаты 
оборудованы датчиком, определяющим 
число людей на СИМ во время движения, 

который мы будем тестировать в тече-
ние сезона-2024, чтобы ограничить воз-
можность поездок на одном самокате 
вдвоём, — заверили в «Юренте».

В кикшеринге Whoosh пользователи 
смогут воспользоваться шлемами с ан-
тибактериальным покрытием, сообщи-
ли «Известиям» в компании.

�� СНИЗИТЬ ТРАВМАТИЗМ

Вместе со стартом сезона электросамо-
катов возобновилась и дискуссия о том, 
как сделать их эксплуатацию безопас-
ной. По данным ГИБДД, только за де-
вять месяцев 2023 года произошло около 
2,7 тыс. ДТП с участием электросамока-

тов и других подобных устройств, следу-
ет из отчёта Госавтоинспекции.

Удельная травматичность при ДТП 
с СИМ в три-четыре раза выше, чем при 
авариях с автомобилями, подсчитал 
глава Совета по правам человека Вале-
рий Фадеев.

— Мы имеем дело с весьма травматич-
ным средством передвижения, — отме-
тил он на тематическом круглом сто-
ле 25 марта. — Пока их не так много, это 
не очень заметно, но этот сектор разви-
вается, самокатов становится больше, 
надо принимать какие-то меры.

Уполномоченный по правам челове-
ка в Москве Татьяна Потяева рассказала, 
что получает большое количество об-

ращений от пожилых женщин, которые 
опасаются за свою безопасность в пар-
ках и на тротуарах.

— А для них упасть, будучи сбиты-
ми СИМ, — это перелом шейки бедра 
и серьёзные травмы. После такого они 
не могут встать, вся надежда на прохо-
жих, которые помогают им добраться 
до травмпункта, — поделилась она.

Представители отрасли, в свою 
очередь, всерьёз обеспокоены тем, что 
в некоторых муниципалитетах рассма-
тривают возможность ограничивать 
размещение СИМ, следует из письма 
Ассоциации операторов микромобиль-
ности на имя зампреда правительства 
России Марата Хуснуллина (есть в рас-
поряжении «Известий»).

Так, в Перми хотят запретить разме-
щать СИМ «в границах городского цен-
тра и на магистралях городского значе-
ния», следует из письма. А в Чебоксарах 
планируют внедрить аукционы для по-
лучения права на размещение средств 
индивидуальной мобильности на терри-
тории города. Те или иные ограничения 
планируют вводить в Улан-Удэ, Новоси-
бирске, Череповце, Дзержинском, Лыт-
карино и Калуге, указано в документе.

В ассоциации расценивают подоб-
ные запреты как превышение полно-
мочий, которое «ведёт к установлению 
избыточных, не предусмотренных за-
конодательством Российской Федера-
ции требований к операторам микро-
мобильности».

«Просим посодействовать в реше-
нии вопроса унификации подходов 
к регулированию размещения СИМ 

в муниципалитетах в соответствии с за-
ложенным федеральным вектором», — 
говорится в письме.

�� КАКИЕ НОРМЫ 
РЕГУЛИРОВАНИЯ СИМ 
ГОТОВЯТСЯ

Средства индивидуальной мобильно-
сти стали новым видом транспорта: 
85% поездок на них совершается имен-
но с этой целью, отметил замдиректора 
департамента государственной полити-
ки в области автомобильного и город-
ского пассажирского транспорта Мин-
транса Валерий Луговенко.

— Сейчас не может быть обеспечена 
неотвратимость наказания за наруше-
ния для тех, кто использует СИМ, — под-
черкнул он. — Отсюда и возникает во-
прос более жёсткого регулирования.

В октябре прошлого года утвержде-
на дорожная карта, призванная упоря-
дочить нормативно-правовое регулиро-
вание СИМ и обеспечить безопасность 
дорожного движения при их использо-
вании, напомнил Валерий Луговенко. 
На её основе Минтранс готовит и коор-
динирует соответствующие изменения 
в законодательство.

В незаконный делёж месторождения 
«Новотерской целебной» воды было втянуто 
несколько федеральных ведомств
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Елена Балаян

Р ейдерский захват скважины по до
быче минеральной воды стал одной 

из причин задержания членов преступ
ной группы, в которую входили чинов
ники Минэкономразвития РФ и биз
несмены из Ставрополья, сообщили 
26 марта в ФСБ. Источник «Известий» 
пояснил: подозреваемым удалось втя
нуть в схему рейдерского захвата не
сколько федеральных ведомств, а клю
чевую роль в этом следствие отводит 
главе одного из департаментов Мин
экономразвития Игорю Храновскому. 
В деле фигурирует также бывший пред
седатель правительства Карачаево
Черкесии, академик РАН Владимир Кай
шев, сообщил наш источник. Речь идёт 
о единственной скважине, из которой 
добывается популярная минеральная 
вода «Новотерская целебная», выясни
ли «Известия». Подробности расследо
вания — в нашем материале.

�� ОТ BENTLEY ДО ДОМА  
С ФОНТАНОМ

Федеральная служба безопасности со-
вместно с МВД разоблачила преступную 
группу с участием высокопоставленных 
чиновников Минэкономразвития Рос-
сии и предпринимателей из Ставрополь-
ского края, «причастных к совершению 
противоправных деяний экономиче-
ской и коррупционной направленности», 
сообщили 26 марта в ФСБ. Общее чис-
ло задержанных пока не раскрывается.

Ключевую роль в раскрытой схеме 
следствие отводит директору департа-
мента социально-экономического раз-
вития Северо-Кавказского федерально-
го округа (СКФО) Минэкономразвития 
Игорю Храновскому, сообщил источ-
ник «Известий» в правоохранительных 
органах. Силовики задержали его ещё 
21 марта прямо в рабочем кабинете, со-
общал ранее наш источник. 26 марта 
ФСБ распространила оперативное ви-
део задержания одного из входящих 
в преступную группу чиновников, ко-
торый напоминает Игоря Храновского 
(лицо у задержанного на видео затёрто).

Чуть ранее на сайте Ленинского 
суда Ставрополя появилось сообще-
ние об аресте на два месяца «граждани-
на Х.». Фамилия в релизе не сообщается, 
но приводится должность арестованно-
го, полностью совпадающая с должно-
стью Игоря Храновского.

Среди задержанных по данному делу 
также бывший председатель правитель-
ства Карачаево-Черкесии, академик РАН 
Владимир Кайшев — он проходит как со-
участник, сообщил «Известиям» источ-
ник, близкий к ходу расследования.

По версии следствия, Игорь Хранов-
ский помог подконтрольной ему водо-
добывающей компании получить неза-
конный доступ к минеральной скважине, 
которую до этого разрабатывало дру-
гое предприятие. Используя свои долж-
ностные и лоббистские возможности, 
он способствовал досрочному прекра-
щению действия лицензии одной ком-
пании в пользу другой, следует из рас-
пространённого ФСБ релиза. Речь идёт 
о месторождении, которое находится 
в Минеральных Водах.

Следователи оценивают эти дей-
ствия как «рейдерский захват произ-
водственных мощностей для получения 
сверхприбыли от деятельности юриди-
ческих лиц».

В ходе обысков у задержанных чинов-
ников нашли предметы роскоши и целый 
парк автомобилей премиум-класса. Ви-
део с этими кадрами также опубликовала 

ФСБ. Среди изъятого — люксовые автомо-
били марок Bentley и Mercedes, дорогие 
ручки и украшения, коллекционное ору-
жие и крупные суммы денег. На видео 
также можно увидеть дома задержан-
ных. Один из них — четырёхэтажный 
особняк с фонтаном и садом во дворе.

�� МИНЕРАЛКА С ГАЗОМ

Как сообщил «Известиям» информиро-
ванный источник, речь в уголовном деле 
идёт о двух вододобывающих компани-
ях — АО «Кавминкурортресурсы» (она, 
предположительно, подконтрольна Иго-
рю Храновскому) и ООО «Кавмининтер». 
А объектом их непростых взаимоотно-
шений стала скважина № 72, из которой 
добывается популярная у россиян мине-
ральная вода «Новотерская целебная».

«Кавмининтер» действует на объек-
те по лицензии с 1994 года. Эта же ком-
пания — совладелец завода, на котором 
потом и разливается «Новотерская це-
лебная». Причём скважина № 72 — един-
ственный источник этой воды.

Как следует из материалов дела, в на-
чале 2023 года Игорь Храновский на-
правил в федеральный Минфин проект 
правительственного распоряжения, 
в котором обосновал необходимость 
передачи скважины в безвозмездное 
пользование АО «Кавминкурортресур-
сы». В пояснительной записке к проек-
ту чиновник написал, что скважина яко-
бы находится в аварийном состоянии. 
При этом он умолчал, что её действую-
щим законным недропользователем яв-
ляется «Кавмининтер», поясняется в до-
кументах следствия.

На основании представленных Хра-
новским документов правительство из-
дало распоряжение о передаче скважи-
ны компании «Кавминкурортресурсы» 
в безвозмездное пользование сроком 
на три года без проведения торгов.

В январе 2024 года чиновник органи-
зовал заседание комиссии Федераль-
ного агентства по недропользованию, 
по результатам которого право «Кавми-
нинтера» на пользование недрами было 
досрочно прекращено. Это парализова-
ло деятельность предприятия: оно было 
вынуждено остановить добычу мине-
ралки. Это привело к ущербу на сум-
му более 7,3 млн рублей как для самого 
предприятия, так и для бюджета — в виде 
недополученных налогов.

Права ООО «Кавмининтер» из-за  
предпринятых махинаций были нару-

шены, считает следствие. По факту отъ-
ёма скважины у предприятия следова-
тели возбудили уголовное дело по ч. 3 
ст. 286 УК РФ («Превышение должност-
ных полномочий»).

Кроме того, злоумышленники неод-
нократно требовали передать им 50% 
акций «Кавмининтера» на сумму 70 млн 
рублей, сообщили в СК. При этом они 
угрожали замдиректора компании 
и даже умудрились повредить ведущую 
к скважине автомобильную дорогу, до-
бавили там. По этим фактам возбужде-
ны уголовные дела по статьям УК о кра-
же и вымогательстве.

Как следует из данных базы СПАРК, 
уставный капитал АО «Кавминкурортре-
сурсы» — 29,5 млн рублей, в 2023 году вы-
ручка составила 417 млн рублей, а чистая 
прибыль — 44 млн. В 2023 году фирма вы-

играла 15 госконтрактов на 66 млн руб-
лей и провела 17 госзакупок на 68 млн 
рублей.

Выручка за тот же год ООО «Кавми-
нинтер» почти втрое меньше — 132 млн 
рублей, чистая прибыль — 30 млн. Севе-
ро-Кавказское межрегиональное управ-
ление Федеральной службы по надзору 
в сфере природопользования выявля-
ло в деятельности «Кавмининтера» на-
рушения. Правда, это было в 2021 году 
и касалось другого месторождения — 
Змейкинского. Также, в отличие от «Кав-
минкурортресурсов», у «Кавмининтера» 
нет госконтрактов, выяснили «Известия» 
по данным из открытых источников.

Кроме махинаций с добычей мине-
ралки Храновского и его предполагае-
мых подельников обвиняют в круп-
ном хищении природного газа у одной 
из неф тегазовых компаний региона, со-
общили в СК. Однако подробности этих 
эпизодов не разглашаются.

На должность директора департа-
мента соцэкономразвития СКФО Мин-
экономразвития Игорь Храновский 
был назначен в марте 2021 года. До это-
го он был директором другого департа-
мента Минэкономразвития — стратеги-
ческого и инвестиционного развития 
того же СКФО, ещё раньше работал 
на разных должностях в коммерческих 
структурах.

А с 2015 по 2018 год занимал пост зам-
председателя правительства Республи-
ки Ингушетия.

«Известия» направили запрос в Мин-
экономразвития. Там сообщили, что 
по факту задержания Игоря Храновско-
го ведомством «оказывается всё необхо-
димое содействие следствию».

�� ПОПИЛИ ВОДИЧКИ

Поскольку следствие квалифициро-
вало действия чиновников по статье 
о превышении должностных полномо-
чий, обвинению необходимо доказать, 
что они совершали активные действия, 
явно выходящие за пределы их полно-
мочий. И что этот факт они сами осоз-
навали, пояснил «Известиям» партнёр 
Criminal Defense Firm Даниил Горьков.

— Вместе с тем помимо умысла след-
ствию необходимо детально установить 
все обстоятельства преступления, что 
удаётся сделать далеко не всегда, — от-
метил юрист. — Также зачастую непро-
сто установить характер и размер вреда, 
причинённого преступлением.

За превышение полномочий из ко-
рыстных побуждений максимальный 
срок наказания составляет 10 лет лише-
ния свободы, рассказал «Известиям» ад-
вокат Алексей Гавришев.

Аналогичный порог предусмотрен 
и за кражу организованной группой 
в особо крупном размере (ч. 4 ст. 158 УК).

— А вот за вымогательство организо-
ванной группой в особо крупном раз-
мере (ч. 3 ст. 163 УК) фигурантам грозит 
уже до 15 лет лишения свободы, — ска-
зал адвокат.

На практике большинство тех, кто 
получил меру пресечения в виде заклю-
чения под стражу, получают впослед-
ствии реальные сроки, добавил Алек-
сей Гавришев. Однако если адвокаты 
обвиняемых найдут много процедур-
ных и иных нарушений, то прокурату-
ра может и не направить такое дело в суд.

Также на практике те подозревае-
мые, которые не попали в СИЗО на ста-
дии следствия, а получили, например, 
подписку о невыезде либо домашний 
арест, чаще получают оправдательные 
приговоры либо условные сроки, резю-
мировал адвокат.

Перелив собственности
За что задержаны чиновники Минэкономразвития
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Задержание директора департамента соцэкономразвития СКФО 
Игоря Храновского В ходе обысков у задержанных нашли предметы роскоши и целый парк автомобилей премиумкласса
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Не проезжайте мимо
Ремейк «Дома у дороги» остался маскулинным

Катерина Алабина 

П ерезапуск знаменитого боевика 
1989 года с Патриком Суэйзи апел-

лирует к ностальгии. Изначально но-
винка должна была быть фем-версией 
оригинального фильма, но в итоге роль 
Суэйзи всё же сыграл вполне маскулин-
ный Джейк Джилленхол. Также в филь-
ме снялись экс-боец UFC Конор Мак-
грегор и рэпер Post Malone. Ремейк 
получился в чём-то даже лучше, чем 
оригинал: он стал ярче и детальнее, 
добавив новых персонажей и чуть из-
менив бэкграунд главного героя. «Из-
вестия» посмотрели «Дом у дороги» 
на онлайн-платформе Amazon Prime 
Video.

Популярный боевик 1980-х с секс-
символом и звездой «Грязных тан-
цев» («Привидение» на тот момент ещё 
не вышло) Патриком Суэйзи был снят 
за $15 млн и выдвинут аж в четырёх но-
минациях на премию «Золотая малина». 
Несмотря на это, картина окупила бюд-
жет, собрав $30 млн.

— «Дом у дороги» существует пря-
мо на грани между хорошим-плохим 
фильмом и просто плохим. Я не реша-
юсь рекомендовать его, потому что там 
слишком много зависит от ирониче-
ского видения зрителя. Это не хорошее 
кино. Но если смотреть в правильном 
настроении, то не скучное, — написал 
главный американский кинокритик 
Роджер Эберт, дав фильму всего две 
с половиной звезды.

И всё-таки в 2013 году заговорили 
о разработке перезапуска. Примеча-
тельно, что на главную роль претен-
довала Ронда Раузи — американская 
женщина-рестлер и дзюдоистка. 
В её фильмографии есть несколько 
работ, но известна она в первую оче-
редь тем, что остаётся единственной 
женщиной, выигравшей чемпионский 
титул в UFC и WWE. Однако впослед-
ствии её заменил Джилленхол, и нам 
остаётся только предполагать, как бы 
выглядела на экране фем-версия «Дома 
у дороги».

Картину с Джилленхолом срежис-
сировал Даг Лайман — человек с куль-
товым статусом, постановщик блокба-
стеров «Идентификация Борна», «Грань 
будущего» и «Мистер и миссис Смит». 
В его версии мы не в Миссури, а во Фло-
риде. Ключевой персонаж Джеймс Дал-
тон превратился в Элвуда, но сохранил 
фамилию. Он больше не профессио-
нальный вышибала, которого пригла-
сили на работу в ночной клуб. Далтон 
Джилленхола — бывший боец UFC, ко-
торый подрабатывает на подпольных 

боях без правил (правда, потом он всё-
таки становится вышибалой в закусоч-
ной «Дом у дороги», а не в клубе «Две 
двойки»).

— В ремейке Джейк Джилленхол раз-
даёт всем очень болезненные пощёчи-
ны. А ещё «Дом у дороги» с уважением 
переосмысливает сюжет оригинала, 
при этом меняя пол и расу владельца 
бара, который нанимает Далтона, что-
бы превратить опасное место в модное, 
где царят хорошая атмосфера и живая 
музыка, — пишет критик Espinof Хор-
хе Лосера.

Тем забавнее, что главную роль от-
дали не Конору Макгрегору: он доволь-
ствуется второстепенным образом. 
Спортсмен дебютирует в художествен-
ном фильме в качестве весёлого, татуи-
рованного убийцы по найму. А Джил-
ленхол совсем не похож на персонажа 
Суэйзи, но его интерпретация — своего 
рода дань уважения. К тому же он успел 
поработать со Суэйзи при жизни по-
следнего и подружиться с ним.

Этот проект для Джилленхола — 
личный. А Макгрегор действитель-
но не справился бы с такой зада-
чей. По крайней мере улыбающийся 
во время драк на экране, он выглядит, 
как безумный садист, а не как хоро-
ший парень из боевика. Но он доста-
точно естественно играет злодея, ино-
гда даже перетягивая на себя одеяло.

Кстати, зритель увидит на экране 
ещё и рэпера Post Malone. Довольно 
экзотический, но любопытный выбор 
каста для попытки воссоздать китч-
боевик 1980-х.

Фильм называют ремейком, но кор-
ректнее было бы обозначить его как 
адаптацию. Общий сюжет схож, а раз-
ница больше в деталях. Впрочем, воз-
можно, это критикам и нравится: ге-
рои стали менее плоскими, а история 
персонажа Джилленхола/Суэйзи на-
сыщеннее. Появились и новые персо-
нажи: например, девочка-подросток 
Чарли, которую связывает с Элвудом 
нежная дружба на грани отношений 
отца и дочери, да и врагов у героя стало 
как-то ощутимо больше. Также в филь-
ме зрителя ждут сумасшедшие пого-
ни на лодках, парочка взрывов и очень 
много драк на кулаках.

Силы в Сибири
«Дух огня» прошёл в деловом формате

Зоя Игумнова 

П амятник стаду мамонтов и оленьи 
упряжки. Русская водка, баня и вне-

запная связь с Венгрией. Режиссёры 
из Индии, Китая, Ирана и русская анима-
ция в Арабских Эмиратах. С 23 по 26 мар-
та в Ханты-Мансийске проходил «Дух 
огня». Некогда важнейший междуна-
родный кинофестиваль дебютов в Рос-
сии на этот раз работал в полузакры-
том режиме и сделал акцент на деловой 
программе. Главная тема — кино стран 
БРИКС и место РФ в нём.

�� В КУЛУАРАХ

«Дух огня» в этом году полностью из-
менил формат своей работы. Никакого 
торжественного открытия, развлека-
тельной программы — только одно кино 
и деловые встречи. Причина тому — 
тер акт в Красногорске, случившийся 
накануне открытия Международно-
го фестиваля кинодебютов. Губерна-
тор Ханты-Мансийского автономного 
округа Наталья Комарова и участни-
ки «Духа огня» на следующее утро при-
няли участие в акции солидарности 
в поддержку жертв террора возле па-
мятника «Югра многоликая» в Ханты-
Мансийске.

Всероссийский траур отразился 
и на показах фильмов. Они проходили 
в отсутствие зрителей: только жюри 
и аккредитованная пресса. Начал свою 
работу фестиваль с минуты молчания.

В этом году, несмотря на санкции 
против России, в Ханты-Мансийске 
была представительная иностран-
ная делегация. Гости более чем из де-
сятка стран приехали в Сибирь. А все-
го на конкурсы поступило 247 заявок 
из 24 стран, из них 42 полнометражных 
фильма и более 200 короткометражных.

— Мы имеем разнообразную про-
грамму, фильмы поступили очень раз-
ные по жанру, содержанию. Акцент 
сделан на поддержку национальной ки-
нематографии, хотя очень много запро-
сов от иностранных авторов, — расска-
зал «Известиям» отборщик фестиваля 
Пётр Шепотинник.

Иностранцы приехали в Россию 
не только кино показать, но и Сибирь 
посмотреть. А впечатляться было чем. 
В Ханты-Мансийске ещё лежит снег 
и стоят морозы. Кинематографистам 
не только показали самый большой 
памятник стаду мамонтов, но и отвез-
ли покататься на оленях и собачьих 
упряжках. Ещё гости попробовали 
местные деликатесы — варенье из мо-
рошки, солёный муксун, копчёную 
стерлядь. Ну и для тех, кто не постит-
ся, — русская водка и баня.

Председатель международного 
жюри режиссёр из Венгрии Бенедек 
Флигауф 20 лет назад стал обладате-
лем главного приза «Духа огня». И те-
перь он посмотрел на конкурс с высо-
ты опыта.

— Я был в Ханты-Мансийске дваж-
ды и каждый раз испытываю потреб-

ность проехать по региону, потому что 
для меня пребывание здесь как меди-
тация, — поделился впечатлениями Бе-
недек Флигауф. — Я из Венгрии, а наш 
язык с коренными народами Югры 
относится к одной финно-угорской 
группе. У нас есть одни и те же сло-
ва. В Венгрии до сих пор есть люди, 
проводящие шаманские ритуалы. 
При такой географической удалён-
ности друг от друга мы испытываем 
некую общность. Получается, между 

Сибирью и центром Европы есть не-
зримая связь.

Мечтать о путешествии по Югре 
венгерскому режиссёру было неко-
гда: у жюри шла напряжённая работа. 
В связи с повышением уровня безо-
пасности в здании центра КТЦ «Югра-
Классик» и в Центре искусств охрана 
на входе проверяла не только бейджи, 
но и паспорта. Зрители на просмотры 
в траурные дни не допускались. И это 
понравилось экспертам.

— Благодаря высокому уровню орга-
низации у нас была возможность скон-
центрироваться на просмотре филь-
мов, так как жюри было отделено 
от остальной аудитории, — поделилась 
с «Известиями» режиссёр из Ирана Ну-
шин Мераджи. — Просмотр конкурс-
ной программы вместе со зрителями, 
с создателями фильмов не создаёт 
нужную приватную атмосферу для 
погружения в материал. И мы с други-
ми членами жюри смогли обменяться 
мнениями по поводу каждого фильма.

�� «ЖЕМЧУГ» ИЗ ОКЕАНА

Программа была представлена разно-
образная: круглые столы, сессии, бри-
финги, мастер-классы, подписание до-
говоров о сотрудничестве. Приехали 
не только кинематографисты, но и пред-
ставители крупного бизнеса. Из Араб-
ских Эмиратов в Ханты-Мансийск при-
летел Ахмед Салех аль-Яфей. Его сфера 
интересов — нефть и газ. А ещё он вла-
делец художественных галерей, кино-
студии и студий звукозаписи.

— У меня было большое желание по-
сетить Сибирь, узнать, что это такое, 
но при этом я большой поклонник рус-
ской культуры, а на кинофестивале 
это удачно совмещается, — рассказал 
он «Известиям». — В ОАЭ показывают 
немного российских фильмов, но есть 
арабская версия канала RT, откуда 
мы узнаём информацию о вашей стране 
и знакомимся с документальным кино.

Фестиваль ещё и стал площадкой 
для налаживания творческих и парт-
нёрских отношений между Инди-
ей и Россией. Российская киноком-
пания «Пан-Атлантик Студио» в лице 
продюсера Екатерины Филипповой 
планирует снять в Ханты-Мансийске 
и Мумбаи фильм «Жемчуг» по сцена-
рию Юлии Лукшиной. Режиссёром ста-
нет Тина Баркалая, чей фильм «Сказ-
ки Гофмана» показали на «Духе огня» 
во внеконкурсной программе. Это бу-
дет совместная работа с индийской 
кинокомпанией «Картина Интертейн-
мент», продюсер Сарфараз Алам Сафу. 
На фестивале был подписан меморан-
дум о создании первого совместного 
российско-индийского кинопроекта.

— Это фильм о семейных ценностях, 
которых Западу так не хватает, — поде-
лился с «Известиями» Сарфараз Алам 
Сафу. — Это будет моя вторая работа 
в Ханты-Мансийске. В прошлом году 
я снимал свой фильм «Снежный цве-
ток». Его показали сейчас здесь на фе-
стивале. Теперь я буду снимать сиквел 
этой картины, и это будет совместная 
работа с вашими кинематографистами.

Главный приз фестиваля за лучший дебютный фильм присуждён картине 
«Бауырына салу», режиссёр и автор сценария Асхат Кучинчереков (Казахстан)
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Валерия Чуб

А втор и исполнитель песен 
SHAMAN выпустил «Реквием 

22.03.24», Мот спел об ангелах, кото-
рые не спят, молодой певец Акмаль 
призвал быть рядом с теми, кто сегод-
ня стал слабее, а группа «Город 312» 
представит песню, все деньги от реа-
лизации которой на музыкальных 
платформах отправит в благотвори-
тельный фонд. «Известия» — о том, как 
с помощью творчества российские 
артисты стараются поддержать по-
страдавших в теракте в «Крокус Сити 
Холле» 22 марта 2024 года.

�� КАК ЖИТЬ

24 марта — через двое суток после 
трагедии в «Крокус Сити Холле» — 
у его стен прошла акция в память 
о погибших. Ровно в тот же час, ко-
гда 22 марта перед концертом группы 
«Пикник» в здании раздались первые 
выстрелы, у стихийного мемориала 
зажглись сотни лампад, а после ми-
нуты молчания тишину нарушила 
музыка.

Над сгоревшим «Крокусом» про-
звучали «Журавли» в исполнении 
Муслима Магомаева, в честь которо-
го был назван концертный зал. А по-
сле — песня «Жить» Игоря Матвиенко. 
Композиция и клип вышли в 2016 году 
после авиакатастрофы над Синай-
ским полуостровом. В записи тогда 
приняли участие 27 артистов, среди 
которых были Григорий Лепс, Поли-
на Гагарина, Тимати, Кэти Топурия, 
DJ Smash.

«Как можно отнять жизнь?
Как можно выключить свет?
 Как можно отнять мать у ребён-
ка, которому пять лет» —  
с этих строк начинается песня.
Текст, к сожалению, не потерял ак-

туальности, но в Сети появилась но-
вая версия клипа. В видео не толь-
ко свидетельства преступления 
22 марта, но и самоотверженная 
работа спасателей, нескончаемые 
очереди в пункты сдачи крови для 
пострадавших, службы в храмах. 
За несколько дней ролик посмотре-
ли 27 млн раз.

�� «РЕКВИЕМ 22.03.24»

Российские артисты тоже сдают 
кровь, делают пожертвования, 
а ещё стараются поддержать 
людей с помощью творчества. 
Одним из первых это сделал 

SHAMAN. В день общенационально-
го траура автор и исполнитель пе-
сен опубликовал на своём YouTube-
канале «Реквием 22.03.24», отметив 
в описании: «Случившееся невоз-
можно понять, принять, осознать. 
Так больно, что нет сил даже кри-
чать». Песню он написал на следую-
щий день после теракта. В ней, в част-
ности, есть такие строчки:

«Я не знаю, кем надо стать,
Чтобы взять и в упор расстрелять,
Чтобы жизни невинных забрать.
Я не знаю...»

�� «АНГЕЛЫ НЕ СПЯТ»

Иное настроение в песне, которую 
на своей странице в соцсети в эти дни 
опубликовал рэп-исполнитель Мот 
(Матвей Мельников). Точнее, пока это 
только фрагмент, и будет ли полная 
версия, музыкант не сообщил. В тек-
сте, посвящённом жертвам трагедии, 
история об ангелах, а исполнение — 
с присущей артисту мелодичностью.

 «Они ушли туда, где ангелы 
не спят...
Ангелы не спят, охраняют нас,
Чтобы в каждой тени от фраз
Мы узнали знакомый анфас.
Ангелы не спят на небесах святых,
 Если помолчим, то мы снова  
услышим дыхание их.
Ангелы не спят...»

�� ПОДСТАВИТЬ ПЛЕЧО

О том, что чужого горя нет, поёт мо-
лодой исполнитель Акмаль. Он при-
знался, что строки родились одним 
вечером, пока он прокручивал в голо-
ве весь ужас, который пришлось пе-
режить тем, кто оказался на концерте 
группы «Пикник» 22 марта, и который 
сейчас переживают те, чьи родные 
и близкие там погибли.

— Я проецировал ситуа-
цию на себя. Что 

было бы, если 
бы со мной та-
кое случилось, 
с моими близ-
кими? Как бы 
я справился 

с этой ситуа-
ц и е й ? 

Не могу представить, что чувству-
ют люди, которые потеряли в этот 
день своих родных и близких. Имен-
но про это песня, — поделился Акмаль 
с «Известиями». — Единственное, что 
я могу сделать для людей, — это на-
писать песню, поддержать их своим 
творчеством, потому что это моё ле-
карство. И, может быть, кому-то ста-
ло легче, может быть, кому-то это по-
могло.

Артист тоже опубликовал лишь 
небольшой фрагмент и пока не уве-
рен, будет ли выпускать полноцен-
ную песню. В послании не только 
размышления на тему, но и призыв 
подставить плечо тем, кто сегодня 
в этом особенно нуждается:

«Плачет небо над Москвой,
Молчит, понимая и чувствуя.
И вместе с небом плачу я,
И плачут те, кого боль замучила.
Кому в мгновение всё потерять,
Не увидеть завтра родные руки,
 И кому любимых больше  
не отыскать
И тихо плакать от боли и муки...»

�� «МОЛИТВА»

Накануне трагедии, в ночь на 22 мар-
та, на музыкальных площадках со-
стоялся релиз песни «Молитва» Кати 
Лель. По словам певицы, компози-
ция родилась ещё год назад, и то, что 
премьера состоялась именно в этот 
день, — совпадение.

— «Молитва» была написана 
по моей просьбе молодым автором 
из Кемеровской области Алёной 
Трофеевой. Тогда я понимала, что 
необходима песня, актуальная для 
каждого, — сказала Катя Лель «Изве-
стиям». — О том, чтобы скорее наши 
мужчины вернулись домой, чтобы 
любящие сердца были вместе, и о том, 
что только сила божественная, сила 
молитвы может согреть своим те-
плом, может вселить веру, необходи-
мую, чтобы это быстрее случилось. 
Так была создана эта песня. Другой 
вопрос, почему она вышла именно 
22 марта на всех площадках. Это не-
объяснимые вещи, которые, навер-
ное, предрешены за нас. Причём моя 
команда хотела сделать релиз позже, 
но я сказала нет. Было сильное вну-

треннее ощущение, что необходи-
мо выпустить эту пес-

ню 22 марта.

До минора
О чём поют после теракта в «Крокусе» российские артисты
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Спорт

«Повреждение “Белгород Арены” — ерунда на фоне того, как страдает город»
Олимпийский чемпион Тарас Хтей — об обстрелах, необходимости помощи населению региона и блестящей игре легионеров команды

Тимур Ганеев

Новости об обстрелах Белгород-
ской области ежедневно попада-

ют в информационное пространство, 
а последние полтора месяца ситуация 
стала особенно напряжённой, расска-
зал «Известиям» Тарас Хтей — легенда 
российского волейбола. Олимпийский 
чемпион, вице-чемпион мира и обла-
датель Кубка мира, несмотря на тре-
вожную ситуацию, остаётся в городе, 
но отмечает, что жителям региона ста-
новится всё сложнее.

В последнее время из Белгорода по-
ступают новости об ударах по жилым 
районам. Вы находитесь в городе — как 
на вас это влияет?

Жителям Белгорода и всей нашей 
области очень тяжело. Постоянно бе-
гаем в цокольные этажи своих домов. 
У всех скачаны мобильные приложе-
ния, следим за каналами, которые опо-
вещают о воздушной тревоге. После 
поступления сигналов есть буквально 
15–20 секунд, чтобы выбежать из квар-
тиры и спрятаться в подвал. Ситуация 

очень нервозная. Это порядком подна-
доело. Верим, что федеральные вла-
сти обратят повышенное внимание 
на нашу область и постараются ото-
двинуть линию соприкосновения.

То есть вы постоянно живёте с ощуще-
нием опасности?

Да. Падают осколки, поражаю-
щие элементы от ракет, которые сби-

вает ПВО. Много повреждений боль-
ниц, школ, детских садов, жилых 
домов. Гибнут люди. Хотя сегодня, 
25 марта, обстрелов нет. Непривыч-
ная тишина и спокойствие. Говорят, 
это связано с тем, что в область при-
ехали иностранные корреспонденты. 
Но мы боимся представить, что бу-
дет дальше. Как бы после затишья нас 
не стали атаковать с удвоенной силой. 
Ладно у нашего поколения, у молодёжи, 
есть силы держаться. А вот возраст-
ным жителям области не позавидуешь. 
Нашим родителям тяжело постоянно 
бегать в подвал. Плюс сложно с мо-
ральной точки зрения. Всё-таки это 
продолжается больше двух лет, а по-
следние полтора месяца особенно ин-
тенсивно.

Город опустел?
Большой отток населения. В ос-

новном уезжают в Воронеж, кто мо-
жет себе это позволить — в Москву. 
Но мы выживаем, хотя это непросто.

Прочитал, что в Белгороде закрывают-
ся точки общепита и магазины.

Малому и среднему бизнесу сей-
час сложно. Особенно ресторанам, 
кафе, барам, кофейням, пекарням, го-
стиницам... Бюджетники, работники 
социальной сферы всё-таки продол-
жают получать выплаты, а в отноше-
нии бизнесменов нужно принимать 
какие-то меры. Им надо платить зар-
платы сотрудникам, налоги, в том чис-
ле земельные и кадастровые. А с чего 
их платить, если всё на стопе? Думаю, 
в этом направлении стоит ввести по-
блажки для нашего региона. У людей 
закончились средства, а если и были 
какие-то накопления, то они пошли 
на поддержку СВО. Начинаем жить 
в минус. Можно сказать, что это крик 
о помощи, чтобы нам сделали льготы 
по налогам. Мы их заслужили кровью, 
в прямом смысле. А тут ещё чудовищ-
ный теракт в Москве. Хотел бы при-
нести глубочайшие соболезнования 
родным и близким погибших в «Кро-
кус Сити Холле» и пожелать скорей-
шего выздоровления пострадавшим.

Пострадала от обстрелов и «Белгород 
Арена»...

Нашей арене досталось прилично. 
Очень много поражающих элементов 
от ракеты попало в стеклянный фа-
сад. Насколько мне известно, эти кон-
струкции приобретались за рубежом, 
по этому, учитывая санкции и пробле-
мы с логистикой, заменить их будет 
непросто. Но по большому счёту это 
ерунда, учитывая, как страдают го-
род, область, жители от ежедневных 
обстрелов.

Победы «Белогорья» помогают хоть 
на какое-то время отвлечься от напря-
жённой обстановки?

Да, парни радуют, но основные 
игры ждут нас в плей-офф. «Регуляр-
ку» прошли здорово, посмотрим, кто 
станет соперником «Белогорья» по чет-
вертьфиналу. Любой танец запомина-
ется концовкой.

С чем связано преображение коман-
ды по сравнению с прошлым сезоном?

Здорово влился в команду китаец 
Чжан Цзинъинь. Добавил и на блоке, 
и на подаче. Вытащил несколько важ-
ных игр, особенно после Нового года, 

когда у команды началась победная 
серия.

Хорошо выступает и марокканец Мо-
хамед Аль Хачдади.

Он пришёл в команду, когда я был 
спортивным директором. Непосред-
ственно участвовал в его перехо-
де. Мохамед на тот момент стал луч-
шим игроком чемпионата Польши, 
так что пришлось за него побороть-
ся. И он оправдал наши ожидания. 
Здорово провёл прошлый чемпио-
нат России, блистает в этом сезоне. 
Он лидер команды, основной забой-
щик, от него зависит весь рисунок 
игры команды.

Вы часто посещаете домашние матчи 
команды в Туле?

Если честно, не был ни на одной 
игре в Туле. Я отошёл от управления 
клубом, сейчас всем руководит Сергей 
Тетюхин. Не знаю, с чем это связа-
но, но он, видимо, не захотел видеть 
меня в команде. Так у нас получилось. 
Но если мне дадут билет, я с удоволь-
ствием приеду. 

Алексей Фомин 

Д аже поражение в последнем мат-
че турне по Уругваю, проходившем 

19–26 марта, не сильно испортило впе-
чатление от выступления футболистов 
молодёжной сборной России в Мон-
тевидео. По мнению экспертов, наша 
команда удачно воспользовалась шан-
сом проверить себя на фоне сильнейших 
сверстников в условиях тотальных санк-
ций. Особенно ей удался матч с действу-
ющим победителем молодёжного чем-
пионата мира — сборной Уругвая (U21). 
Наши выиграли со счётом 1:0. Кроме 
того, им удалось разгромить молодёж-
ную команду футбольного клуба «На-
сьональ» (7:2). И лишь последний матч 
подопечные Ивана Шабарова проигра-
ли молодёжке клуба «Монтевидео Сити 
Торке» (1:2).

�� СНОВА ЗА ОКЕАН

Наша молодёжная сборная не в первый 
раз летала в Южную Америку. В октя-
бре прошлого года большой резонанс 
вызвало турне в Сан-Паулу, где коман-
да провела четыре матча с командами 
академий местных клубов: «СКА Бра-
зил» (2:2), «Палмейрас» (3:1), «Сантос» 
(6:4) и «Сан-Паулу» (1:1).

По сути, это турне стало одним 
из элементов прорыва блокады, когда 
РФС приходилось с большим трудом 
находить соперников даже для первой 
сборной России, которую вместе с мо-
лодёжной, юношескими и женскими от-
странили от официальных соревнова-
ний в 2022 году.

Уже в 2023-м для спаррингов нацио-
нальной сборной удалось договорить-
ся с некоторыми сильными команда-
ми вроде Ирана, Катара и Камеруна. 
А осеннее турне в Бразилию показа-
ло, что и молодёжке дают возможность 
играть с серьёзными соперниками.

В марте случилось ещё одно турне. 
Теперь в столице Уругвая. Главным со-
бытием стало противостояние с моло-
дёжной сборной Уругвая, выигравшей 
в 2023 году чемпионат мира.

В Монтевидео полетела целая груп-
па игроков, уже не раз выходивших 
на поле в матчах РПЛ и Кубка России: 
защитники ЦСКА Матвей Лукин и Ми-
хаил Рядно, их партнёр по команде по-
лузащитник Кирилл Глебов, защитник 
казанского «Рубина» Илья Рожков, вра-
тарь «Локомотива» Даниил Худяков, по-
лузащитник самарских «Крыльев Со-
ветов» Илья Салтыков, полузащитник 
екатеринбургского «Урала» Илья Иш-
ков и многие другие.

Из-за травм не смогли поехать за-
щитник «Динамо» Станислав Бес-
смертный и нападающий «Краснодара» 
Александр Кокшаров, лидеры команды 
во время бразильского турне. В их от-
сутствие проявили себя менее извест-
ные футболисты. В частности, победу 

над молодёжной сборной Уругвая своим 
голом в концовке встречи принёс дру-
гой форвард «Краснодара» Дмитрий Ку-
чугура, пока в основном получающий 
игровую практику во второй команде 
«быков» на уровне ФНЛ.

— Такие матчи молодёжки не менее 
значимы, чем товарищеские игры на-
циональной команды, — заявил «Изве-
стиям» бывший главный тренер мо-
лодёжной сборной России Дмитрий 
Хомуха. — И та же победа над действу-
ющим чемпионом мира на его поле по-
сле тяжёлого перелёта — однозначно 
большое достижение. Так проверяется 
уровень нашей молодёжи на фоне силь-
нейших сверстников и вырабатывается 
психология победителя. Особенно это 
важно сейчас, когда они не могут высту-
пать в еврокубках, играть на крупных 
международных турнирах. И здорово, 
что в этих тяжелейших условиях РФС 
находит для наших парней возможность 
практиковаться в играх против пред-
ставителей таких знаковых школ, как 
бразильская и уругвайская.

�� НОВАЯ ПРАКТИКА

Всего за пять дней российская коман-
да провела три матча. Встреча с уруг-
вайской молодёжкой прошла в ночь 
на 22 марта по московскому времени, че-
рез два часа после того, как националь-
ная команда разгромила дома Сербию 
(4:0). Через сутки после трагедии в «Кро-
кус Сити Холле» РФС пришлось отме-
нить намеченную на 25 марта игру с Па-
рагваем.

Но молодёжка всё же своё турне до-
вела до конца. Казалось, большие про-
блемы у неё будут с представителя-
ми местного топ-клуба «Насьональ», 
но как раз его удалось крайне убеди-
тельно разгромить — 7:2. Голами и голе-
выми передачами отметились опытные 
Глебов, Салтыков и Ишков, по два мяча 

забили спартаковец Артём Быковский 
и зенитовец Илья Родионов.

С менее статусным «Монтевидео 
Сити Торке» игра сложилась труднее, 
хотя времени на восстановление и от-
дых было больше — два дня после матча 
с «Насьоналем», с которым играли через 
сутки после победы над молодёжной 
сборной Уругвая. В последней встрече 
с передачи Ильи Дмитриева из «Сочи» 
отличился динамовец Александр Чу-
паёв. Но соперник смог одержать воле-
вую победу.

— Даже поражение в последней игре 
не меняет общей картины, — поделился 
мнением с «Известиями» бывший глав-
ный тренер юношеских сборных СССР 
и молодёжной сборной 
России Борис Иг-
натьев. — Главное, 
что наши ребята 
провели хоро-
шие спаррин-
ги с классными 
южноамерикански-
ми соперниками. Там всегда 
была очень сильная школа, играют 
техничные ребята. И на их фоне 
чрезвычайно полезно прове-
рить себя. Причём это касается 
не только тех, кто мало играет в РПЛ, 
но и уже имеющих опыт во взрос-
лом футболе — вроде Лукина, Гле-
бова, Рожкова. Так как они ещё 
не играли в еврокубках и отбо-
рочных матчах молодёжного 
чемпионата Европы, надо це-
пляться за любую возмож-
ность сыграть с классным 
соперником. И они ею вос-
пользовались, выиграв два 
матча из трёх.

Следующие соперники 
молодёжной сборной России 
пока неизвестны. Ближайшая 
встреча национальной команды прой-
дёт в июне в Минске против Белоруссии.

Битые корты
Александрова переиграла первую ракетку мира

Сергей Подушкин, Дмитрий Гарин 

Ч етвёртый круг супертурниров в Май-
ами пока удачно складывается для 

россиян. Екатерина Александрова 
26 марта уверенно переиграла первую 
ракетку мира Игу Свёнтек (6:4, 6:2). Это 
дебютная победа Александровой над 
действующим лидером рейтинга WTA 
и пятая над представительницами топ-
5 (при 17 поражениях). В следующем 
матче 29-летняя уроженка Челябинска 
может улучшить эту статистику во встре-
че с пятой сеяной Джессикой Пегулой. 
В четвертьфинал шагнул и лидер наше-
го тенниса Даниил Медведев, в двух се-
тах обыграв Доминика Кёпфера (7:6, 6:0). 

�� ЗАЩИТА ТИТУЛА

Прежде Кёпфер с Медведевым играли 
дважды — и оба раза на US Open. В 2019-м 
в четвёртом круге Доминик даже взял 
первую партию, да и вообще создал Да-
ниилу немало проблем, но уступил. По-
сле чего Медведев добрался до финала, 
проиграв там в пяти партиях испанцу 
Рафаэлю Надалю. Во второй раз в Нью-
Йорке они встречались в 2021-м во вто-
ром круге, и тогда россиянин победил 
довольно легко, а вскоре впервые завое-
вал титул чемпиона турнира «Большого 
шлема», преодолев в финале сопротив-
ление серба Новака Джоковича.

Немец к своим 29 годам, пусть эпизо-
дически блистал, никак не мог пробить-
ся даже в топ-50. И вот буквально в на-
чале марта ему это удалось: Доминик 
после выхода в четвертьфинал турни-
ра в Акапулько стал 49-й ракеткой мира. 
«Мастерс» в Майами он начал 50-м в рей-
тинге ATP, а в четвёртый круг пробился 
благодаря победам над сильными оппо-
нентами — аргентинцем Себастьяном 
Баэсом и французом Уго Умбером.

В дебюте матча соперники относи-
тельно легко взяли по одной своей пода-
че, а вот третий гейм (на подаче Кёпфе-
ра) стал по-настоящему марафонским. 

Он продолжался око-
ло 11 минут, шесть раз 

становилось «ровно» — 
геймболы сменялись 

брейк-пойнтами. 
В итоге 
с четвёр-
той по-
п ы т к и 

М е д в е д е -
ву удалось сде-

лать брейк, пусть 
и не без труда  — 
в этом розыгрыше 

Доминик несколь-
ко раз возвращал 
мяч в корт, казалось, 
в почти безнадёж-
ных ситуациях. 
Как бы то ни было, 

россиянин сумел 
затянуть оппонента 
в сети тягучей игры 
и повести в счёте.

Однако сопер-
ник не сломался, 
а мгновенно сде-
ла л обрат н ы й 
брейк, сам здоро-
во и остро сыграв 
при 30:30 и вос-
пользовавшись 
сбоем Даниила 

при ударе спра-
ва в следующем 

розыгрыше. В дальнейшем Кёпфер при-
бавил в агрессивности в геймах на своей 
подаче. Но и Медведев собрался: деся-
тый гейм при 4:5 он выиграл за минуту, 
завершив его тремя эйсами. Вскоре пар-
тия добралась до тай-брейка, где Дани-
ил изрядно пощекотал нервы своим по-
клонникам, начав с 0:4.

Но россиянин, хотя и выглядел не-
довольным, сумел не расклеиться, а не-
мецкий теннисист занервничал, пару 
раз грубо ошибся и отдал инициативу 
в руки Медведеву. Кёпфер, пытаясь за-
вестись, даже издал практически звери-
ный рык. Не помогло: с первого сетбола 
Даниил поставил точку в партии, кото-
рая продолжалась ровно час.

Понятно, что исход первого сета 
сильно повлиял на настроение соперни-
ков. Медведев успокоился, Кёпфер разо-
злился. Поэтому буквально за 20 минут 
исход матча был решён, а Кёпфер был 
обыгран с «баранкой».

За выход в полуфинал россиянин по-
борется с Николасом Харри из Чили.

�� СУПЕРПОБЕДА

Свёнтек подошла к матчу с Алексан-
дровой на серии из восьми побед под-
ряд. Последний раз польская тенни-
систка проигрывала больше месяца 
назад, уступив в полуфинале турнира 
в Дубае другой россиянке Анне Калин-
ской. После той неудачи Ига взяла титул 
в Индиан-Уэллсе и мощно стартовала 
в Майами. В 1/32 финала она позволила 
взять всего два гейма итальянке Камиле 
Джорджи, а затем взяла реванш у Лин-
ды Носковой за поражения на Australian 
Open 2024.

Александрова, напротив, неудачно 
начала серию из двух супертурниров 
в США. В Индиан-Уэллсе она в первом 
же матче проиграла Юлии Путинцевой 
из Казахстана. В Майами же Екатери-
не надо было защищать прошлогодний 
четвертьфинал, а сетка получилась не-
простой. В первом круге Александро-
вой удалось выиграть у Донны Векич, 
а во втором в трёх сетах переиграть на-
бравшую отличную форму соотече-
ственницу Анастасию Павлюченкову. 
А вот дальше её ждало соперничество 
со Свёнтек, которой Екатерина уступи-
ла три последних матча подряд.

В Майами официальный ИИ-пре-
диктор турнира оценивал вероятность 
победы Александровой всего в 12%. 
Но победа осталась именно за россиян-
кой. Она играла против Свёнтек в ата-
кующий, смелый теннис, буквально 
сломив соперницу. В первом сете, ко-
торый завершился за 49 минут, Екате-
рина сделала 17 виннерсов, у Иги было 
всего восемь (при 16 невынужденных 
ошибках). Во второй партии Екатери-
на добавила ещё 14 виннерсов, а Свён-
тек — всего три. Екатерина здорово по-
давала, Ига не смогла сделать ни одного 
брейка впервые с начала 2022 года. Рос-
сиянка же трижды взяла подачу сопер-
ницы — во многом за счёт того, что при 
приёме регулярно входила в корт, что-
бы встретить мяч поагрессивнее.
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Что дала нашим футболистам  
поездка в Уругвай
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